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С Днём рождения, 
комсомолия! 

 
Во вторник, 29 октября, в 106-ю годов-

щину со дня создания Ленинского ком-
сомола, ЦК КПРФ, ЦК ЛКСМ РФ, МГК и 
МК КПРФ проводят возложение венков 
и цветов к Мавзолею В.И. Ленина на 
Красной площади в Москве.  

Сбор — в 10.30 на Манежной площади, возле 
памятника маршалу Жукову (станции мет-
ро «Площадь Революции», «Театральная», 
«Охотный ряд»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  
о работе Х (октябрьского) пленума ЦК КПРФ

26 октября 2024 года состоялся очередной Х (октябрь-
ский) пленум Центрального Комитета КПРФ. В его работе 
приняли участие свыше 600 представителей партийного актива 
и сторонников КПРФ. В их числе активисты патриотических 
объединений, участники специальной военной операции, депу-
таты различных уровней, руководители народных предприятий. 

Ход проведения пленума освещали журналисты российских 
средств массовой информации. Прямую трансляцию вёл теле-
канал «Красная Линия». 

Работу пленума открыл Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 
Заседание было начато с объявления минуты молчания. Собрав-
шиеся почтили память партийных комиссаров — коммунистов 
и комсомольцев, павших в борьбе с неофашизмом в ходе спе-
циальной военной операции на Украине. 

По сложившейся традиции состоялось вручение партийных и 
комсомольских билетов представителям молодого пополнения 
КПРФ и ЛКСМ РФ из Донецкой и Луганской народных респуб-
лик, Москвы и Подмосковья, Владимирской, Калужской, Мага-
данской, Тульской и Ульяновской областей.  

Пленум рассмотрел два вопроса: 

1. Исторический вклад социализма в разгром гитлеров-
ского фашизма и японского милитаризма и задачи комму-
нистов на современном этапе. 

2. О созыве XIX съезда Политической партии «Коммуни-
стическая партия Российской Федерации». 

Текст доклада по первому вопросу повестки дня в соответствии с 
решением Президиума ЦК КПРФ был опубликован в газетах «Прав-
да» и «Советская Россия» до проведения пленума. Содержание до-
клада представил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. В ходе его 
обсуждения выступили: А.Е. Локоть (Новосибирская обл.), Н.Н. Ива-
нов (Курская обл.), Е.В. Михайлов (г. Санкт-Петербург), Л.Г. Бара-
нова-Гонченко (г. Москва), К.К. Бытдаев (Карачаево-Черкесская Рес-
публика), Н.И. Васильев (Московская обл.), А.М. Гибатдинов (Уль-
яновская обл.), М.В. Дробот (Ростовская обл.), Р.Л. Замалетдинов 
(Херсонская обл.), В.И. Соболев (председатель Исполкома движения 
«В поддержку армии, оборонной промышленности и военной науки»). 

Итоги обсуждения подвёл Г.А. Зюганов. Нацеливая коммунистов 
на деятельное достижение Программы Победы КПРФ, он отметил 
важность активной борьбы против любых проявлений фашизма и 
национализма, антисоветизма и русофобии. Особо было подчёркну-

то, что преодоление этих реакционных явлений в полной мере воз-
можно только на путях строительства социалистического общества. 
В ближайшее время коммунистам и их сторонникам предстоит со-
средоточить усилия на обеспечении массовости мероприятий, на-
правленных на подготовку к 107-й годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции, и обеспечить успешное проведение 
II Международного антифашистского форума в Минске. 

От имени редакционной комиссии проект итогового доку-
мента представил заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Но-
виков. Постановление Центрального Комитета «Исторический 
вклад социализма в разгром гитлеровского фашизма и япон-
ского милитаризма и задачи коммунистов на современном 
этапе» участники пленума поддержали единодушно. 

С докладом по второму вопросу повестки дня выступил пер-
вый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин. Пленум 
своим решением определил 2025 год временем проведения XIX 
съезда КПРФ. Точная дата его созыва будет определена специ-
альным постановлением Центрального Комитета. 

Материалы Х (октябрьского) пленума ЦК КПРФ будут 
опубликованы в партийной печати.

Комсомол — 
школа  

товарищества 
и дружбы!

Дорогие друзья —  
комсомольцы  

всех поколений! 
 
29 октября мы празднуем 

замечательную дату — 106 лет 
со дня основания Ленинского 
комсомола, первой в мире 
массовой молодёжной органи-
зации. 

Комсомол родился в тяже-
лейшие годы Гражданской 
войны. Тревожной осенью 
1918-го прошёл Всероссийский 
съезд рабочей и крестьянской 
молодёжи, объявивший о соз-
дании РКСМ. Это не случайная 
дата, так как инициаторы об-
разования комсомола не толь-
ко верили в лучшее будущее 
молодой Советской республи-
ки, но и были готовы лично со-
зидать новую справедливую 
жизнь для своей Родины. 

Комсомол стал надёжным 
резервом Коммунистической 
партии, её главным соратни-
ком во всех свершениях. Пер-
вые поколения комсомольцев 
впитали опыт большевистской 
гвардии, обеспечили ей до-
стойную смену. Стройки пер-
вых пятилеток стали провер-
кой для комсомола, который 
вместе с коммунистами пока-
зал миру превосходство со-
циалистической системы, сде-
лал нашу страну индустриаль-
ным лидером. Не только ги-
ганты индустрии созданы тру-
дом комсомольцев, но и но-
вые города, новая система со-
зидания и свершений. 

Миллионы комсомольцев 
прошли закалку на фронтах 
Великой Отечественной вой-
ны. Подвиг, мужество и само-
отверженность десятков и со-
тен тысяч комсомольцев стали 
прочным фундаментом Побе-
ды над фашизмом.  

В период восстановления 
страны после Великой Отече-
ственной войны комсомол по-
давал пример коммунистиче-
ского отношения к труду. Он 
воспитывал молодое поколе-
ние в духе идей социальной 
справедливости, советского 
патриотизма и интернациона-
лизма, дарил молодёжи ро-
мантику свершений, стано-
вился школой товарищества и 
дружбы. 

Трудовые и боевые подвиги 
Ленинского комсомола полу-
чили высокую и заслуженную 
оценку. Шесть раз славная ор-
ганизация была награждена 
орденами Советского Союза. 

Капиталистическая реакция 
в нашей стране лишила моло-

дёжь уверенности в завтраш-
нем дне, отменила гарантии 
качественного образования и 
достойной работы, разрушила 
стройную систему молодёж-
ной политики Советского го-
сударства. Но не проиграна 
битва добра со злом, свободы 
с угнетением, прогресса с ре-
акцией, и тысячи юношей и 
девушек, верные идеалам 
борьбы за справедливость и 
созидание, вступили и про-
должают вступать в ряды Ле-
нинского комсомола, а затем и 
партии. 

Сегодня мне особенно ра-
достно приветствовать юно-
шей и девушек, избравших 
для себя путь правды, добра 
и социализма. В наше непро-
стое время вы сумели разо-
браться и сделать правиль-
ный выбор. Как и ваши пред-
шественники, вы идёте на 
фронт на защиту своего Оте-
чества от «коричневой чу-
мы», становясь примером 
для своих боевых товари-
щей, проявляя мужество и 
отвагу. Вы призваны соеди-
нить великий опыт совет-
ских поколений с предстоя-
щими победами социализма. 
А такие победы обязательно 
будут! 

Комсомольцы всех поколе-
ний, вам — самые тёплые по-
здравления и самые добрые 
пожелания. С днём Ленин-
ского комсомола! 

 
Г.А. ЗЮГАНОВ, 

Председатель ЦК КПРФ.

Член Президиума ЦК Компар-
тии, первый секретарь Новоси-
бирского обкома КПРФ А.Е. Ло-
коть в начале своего выступления 
поздравил всех присутствовавших с 
предстоящим Днём рождения ком-
сомола. Он отметил актуальность 
ленинско-сталинского наследия 
для достижения победы. В частно-
сти, он подчеркнул историческое 
значение переброски промышлен-
ности за Урал в годы Великой Оте-
чественной войны. «Эти действия 
позволили создать промышленно-
экономическую основу Победы», — 
сказал Анатолий Евгеньевич. 

Говоря о вкладе Новосибирска в 
укрепление обороноспособности 
страны, А.Е. Локоть отдельно остано-
вился на развитии авиастроения, в 
частности на модернизации про-
изводства военных самолётов на го-
родских предприятиях. Выступав-
ший отметил, что сегодня необходи-
мо восстановление целых отраслей 
хозяйства, особо подчеркнув страте-
гическое значение электронной про-
мышленности. Также он обозначил 
важность развития международных 
связей с союзниками нашей страны. 

А.Е. Локоть подробно рассказал о 
помощи новосибирских коммуни-
стов пострадавшим от боевых дей-
ствий регионам, а также сообщил 
об участии членов региональной 
партийной организации в СВО. 

«Мы победим!» — выразил уве-
ренность в завершение выступле-
ния Анатолий Евгеньевич. 

 
Председатель ЦКРК КПРФ, 

первый секретарь Курского об-
кома партии Н.Н. Иванов отме-
тил, что советские люди не могли и 
представить себе возрождения фа-

шизма в новом столетии. Он убеж-
дён, что главным выгодоприобре-
тателем от конфликта на Украине 
является финансовая олигархия 
США, стремящаяся прибрать к ру-
кам ресурсы России. 

Выступавший высказал мнение о 
том, что народ понимает роль и 
значение государства, особенно в во-
енное время, однако, по его словам, 
многие действия политического ру-
ководства РФ зачастую вызывают 
недоумение среди жителей страны. 
Николай Николаевич выразил опасе-
ние, что поражение России приведёт 
к катастрофическим последствиям 
как для Родины, так и для КПРФ. 

Лидер курских коммунистов рас-
сказал о том, как украинские воен-
ные ведут себя на оккупированных 
территориях: совершают военные 
преступления, наносят ущерб хозяй-
ству, уводят в плен мирное населе-
ние, уничтожают культурное насле-
дие. «Нам нужна одна победа!» — 
сказал Н.Н. Иванов и подробно оста-
новился на той помощи, которую 
оказывает партия пострадавшим от 
военных действий жителям региона. 
Он выразил благодарность всем, кто 
участвует в сборе и отправке гумани-
тарных грузов. По словам Н.Н. Ива-
нова, всё больше военных вступает в 
ряды КПРФ. От их имени он передал 
копию Знамени Победы с подпися-
ми бойцов руководству Компартии. 

 
Секретарь Санкт-Петербург-

ского горкома КПРФ Е.В. Михай-
лов считает, что пленум ставит кон-
кретные задачи для каждого ком-
муниста, даёт анализ появлений 
фашизма, обобщает международ-
ный опыт. От имени рабочих Ижор-
ского завода молодой коммунист 

заявил о готовности трудящихся ве-
сти борьбу против «коричневой чу-
мы». Он сообщил о том, как разви-
вается оборонная индустрия, на 
примере своего предприятия, ка-
кую помощь члены партии оказы-
вают участникам СВО и пострадав-
шим от боевых действий. 

Также Е.В. Михайлов рассказал 
об этапах истории завода, противо-
борстве с интервентами, а затем и 
либералами-разрушителями — все-
ми теми, кто пытается переписать 
историю и реабилитировать из-
менников Родины. «Главным ору-
жием в борьбе с неонацистской не-
чистью должна быть твёрдая идей-
ная платформа», — заявил высту-
павший, отметив значимость поли-
тической учёбы и пропаганды со-
ветских ценностей. 

Отдельное внимание Е.В. Михай-
лов уделил борьбе коммунистов и 
комсомольцев за честные выборы, 
против нарушений и применения 
властью административного ресурса. 

 
Член ЦК КПРФ, сопредседатель 

правления Союза писателей Рос-
сии Л.Г. Баранова-Гонченко убеж-
дена, что современное противостоя-
ние — это не только «война учёных и 
моторов», то есть научных и про-
мышленных потенциалов госу-
дарств, но прежде всего это война 
культур. В связи с этим Лариса Геор-
гиевна считает, что очень важно пре-
одолеть кризис современной культу-
ры в России, который породили ли-
бералы. Многочисленные примеры 
проявления этого культурного кри-
зиса в современной жизни России 
она привела в своём выступлении. 

«Русская классическая литерату-
ра запечатлела веру нашего народа 

в справедливость. Вот почему либе-
ралы продолжают глумиться над 
русской классикой», — констатиро-
вала Л.Г. Баранова-Гонченко и при-
звала к защите отечественной куль-
туры и Русского мира, подчеркнув 
важность того, чтобы русская куль-
тура служила единению народа. 

 
Первый секретарь Карачаево-

Черкесского рескома КПРФ К.К. 
Бытдаев рассказал об участии рес-
публиканской партийной организа-
ции в прошедших выборах. Комму-
нисты в ходе выборной кампании 
распространили много агитацион-
ной продукции и приняли активное 
участие во всех радио- и телеви-
зионных дебатах. В списке канди-
датов от КПРФ было много молодё-
жи, в том числе участников СВО. 

В последние годы коммунисты 
Карачаево-Черкесии работают под 
лозунгом «Всё для фронта! Всё для 
победы!». Они участвуют в сборе и 
отправке гуманитарных грузов для 
бойцов и жителей Донбасса, прове-
ли республиканский форум лево-
патриотических групп, поддержи-
вающих бойцов СВО. Коммунисты 
чествовали отцов и матерей бой-
цов. В связи с этим выступавший 
предложил учредить медаль ЦК 
КПРФ для награждения волонтёров 
и родителей бойцов СВО. 

 
Член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь Московского 
обкома партии Н.И. Васильев 
поддержал оценки и выводы до-
клада Председателя ЦК КПРФ Г.А. 
Зюганова. «Сегодня мы стоим пе-
ред реальной угрозой существова-
ния России. Мы — за безоговороч-
ную нашу победу!» — заявил высту-
павший. Он сообщил, что 65 ком-
мунистов из Подмосковья сра-
жаются в настоящее время в зоне 
СВО. Девять коммунистов из регио-
на героически погибли. Участника-
ми СВО стали четыре первых сек-
ретаря городских партийных коми-
тетов области. На прошедших вы-

борах одиннадцать кандидатов 
КПРФ были участниками СВО и 
четверо из них стали депутатами. 

Коммунисты Подмосковья прини-
мают активное участие в сборе гума-
нитарных грузов, шефствуют над 
семьями бойцов СВО, ведут другую 
значимую патриотическую работу. 

 
Секретарь Ульяновского обко-

ма КПРФ, сенатор РФ А.М. Гибат-
динов подчеркнул значимость те-
мы пленума ЦК для всей страны. 
«Кроме коммунистов никто нико-
гда не побеждал фашизм», — заме-
тил выступавший, подчеркнув, что 
и сегодня коммунисты ведут борь-
бу с «коричневой чумой». 

А.М. Гибатдинов рассказал о том, 
как украинские неонацисты пы-
таются противодействовать ком-
мунистам на территории Херсон-
ской области, угрожают активи-
стам. Также выступавший сообщил 
о многочисленных военных пре-
ступлениях неприятеля. «Это на-
стоящие звери, — сказал он, — и мы 
с ними боремся». 

Подробно сообщив о гуманитар-
ной помощи со стороны Компар-
тии жителям новых регионов, а 
также о поддержке семей из зоны 
боевых действий, А.М. Гибатдинов 
подчеркнул, что такая работа ве-
дётся непрерывно. Он привёл при-
меры деятельности на этом на-
правлении Ульяновского регио-
нального отделения Компартии. 

Завершая выступление, комму-
нист отметил рост интереса к КПРФ 
со стороны военнослужащих, что вы-
ражается во вступлении в партию всё 
большего числа защитников Родины. 

 
В своём выступлении член Пре-

зидиума, секретарь ЦК КПРФ 
М.В. Дробот на примере успешной 
работы коммунистов Пермского 
края рассказала о значении работы 
с пионерией. Она напомнила о со-
ветском опыте воспитания подрас-
тающего поколения. «Пионерский 
галстук — неотъемлемая часть Ве-

ликой Победы», — напомнила Ма-
рия Владимировна. 

М.В. Дробот отметила необходи-
мость системной работы с пионе-
рами, которая не может ограничи-
ваться лишь отчётной деятель-
ностью. Она заявила, что пионер-
вожатые должны быть в каждом 
партийном отделении. 

Выступавшая рассказала о том, 
как партия осуществляет подготов-
ку кадров для работы с пионерами. 
В качестве примера она привела 
ряд мероприятий, связанных с дет-
ским творчеством. В рамках дан-
ной работы по всей стране прово-
дятся тысячи мероприятий. 

Также М.В. Дробот отметила связь 
поддержки пионерии с ростом сим-
патии со стороны населения и при-
звала активнее обмениваться опытом 
и освещать данную работу в СМИ. 

«Наше будущее начинается здесь 
и сейчас», — заключила Мария Вла-
димировна. 

 
Первый секретарь Херсонского 

обкома КПРФ Р.Л. Замалетдинов 
рассказал о том, как создавалось 
региональное отделение партии 
после возвращения региона в со-
став РФ, и осветил основные на-
правления его работы. Херсонские 
коммунисты сотрудничают с отде-
лениями КПРФ из других регионов, 
в первую очередь в рамках достав-
ки гуманитарной помощи. Взаимо-
действие с военными — отдельное 
направление работы парторганиза-
ции, которое подробно осветил ли-
дер херсонских коммунистов. 

Р.Л. Замалетдинов сообщил о слож-
ностях, связанных с особыми усло-
виями работы регионального отделе-
ния, которое находится в зоне прове-
дения СВО. В завершение выступав-
ший продемонстрировал участникам 
пленума видеообращение с привет-
ствием от защитников Родины, несу-
щих службу в Херсонской области. 

 
Член ЦК КПРФ, председатель 

ООД «В поддержку армии, обо-

ронной промышленности и во-
енной науки» В.И. Соболев на-
помнил, что фашизм — это теория 
расового превосходства над други-
ми народами, политика насилия и 
уничтожения инакомыслия, мили-
таризации экономики. По мнению 
В.И. Соболева, Хрущёв «выпустил 
джинна из бутылки», когда массово 
освободил из мест заключения 
осуждённых за преступления бан-
деровцев и восстановил их в граж-
данских правах. Позже эти люди 
стали проникать в партийные и го-
сударственные структуры на Совет-
ской Украине. Они затаились и 
ждали удобного момента, который 
для них наступил с 1991 годом. 
После этого бандеровцы приложи-
ли большие усилия для воспитания 
детей и молодёжи в духе ненависти 
ко всему русскому и советскому. 

По мнению В.И. Соболева, на 
освобождённых территориях очень 
значима пропагандистская работа 
КПРФ. «Мы все — русские! Необхо-
димо теперь доказать жителям 
Украины, что и они тоже русские», 
— призвал выступавший. 

 
Итоги состоявшегося содержа-

тельного обсуждения подвёл в 
своём заключительном слове 
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зю-
ганов. Лидер Компартии подчерк-
нул, что сегодня натовцы и англо-
саксы объявили войну Русскому 
миру на уничтожение, и предупре-
дил, что потенциал противника в 
десять раз превышает возможно-
сти нашей страны. 

«В этих условиях важно себя моби-
лизовать. Личная мобилизация при-
обретает особое значение. Без лич-
ной мобилизации не будет и все-
общей мобилизации», — убеждён ли-
дер российских коммунистов. Своё 
выступление он завершил словами: 
«Победа немыслима без всеобщего 
единения и без опоры на ленинско-
сталинскую модернизацию». 

 
По материалам КПРФ.ру.
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В четверг, 24 октября, читатели «Правды» смогли на страницах нашей газеты 
заранее ознакомиться с текстом доклада Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова на  
Х (октябрьском) пленуме ЦК КПРФ «Исторический вклад социализма в разгром гит-
леровского фашизма и японского милитаризма и задачи коммунистов на современном 
этапе». В минувшую субботу в ходе работы партийного форума лидер КПРФ пред-
ставил основные тезисы доклада, после чего состоялись выступления в прениях.

Г.А. Зюганов: 
— Нацизм и фашизм превращаются 

в главное зло на планете. И мы должны 
справиться с этим главным злом, кото-
рое нависло над миром. Причём у Со-
ветской страны есть уникальный опыт 
победы над этим злом. Гитлер объ-
являл войну нашей стране на уничто-
жение и порабощение. Но сегодня объ-
явлена война всему миру, его культуре, 
науке, образованию, истории. 

Я ещё раз приветствую тот саммит, 
который состоялся в Казани. Он впер-
вые продемонстрировал, что четыре 
крупнейшие мировые цивилизации — 
русская, китайская, индийская и пер-
сидская — сплотились во имя построе-
ния сообщества единой судьбы. Идея, 
выдвинутая Председателем КНР Си 
Цзиньпином, пробивает себе дорогу. 
Она продолжает знаменитую ленин-
скую идею справедливости, солидар-
ности и реального сотрудничества, где 
в центр всей политики ставится народ. 

Мы считаем, что принятая на форуме 

БРИКС декларация в 40 страниц, по сути 
дела, во многом перекликается с нашей 
Программой. Это и программа обнов-
лённого социализма, и программа бюд-
жета развития, и программа поддержки 
народно-патриотического движения. 
Вот этому и посвящён наш пленум. 

Ю.В. Афонин: 
— Доклад, с которым сегодня на пле-

нуме выступил Геннадий Андреевич 
Зюганов, стал важнейшим политиче-
ским документом. Этот доклад являет-
ся ещё и важным просветительским 
документом: задача всех коммунистов 
состоит в том, чтобы донести его до 
каждого гражданина страны. 

Вы видели, как в ходе сегодняшнего 
пленума мы почтили память 102 наших 
героев: коммунистов, комсомольцев, 
комиссаров. Вы видели, как сегодня бы-
ли вручены партийные билеты нашим 
бойцам — этих бойцов сотни и тысячи. 
Они вступают в ряды КПРФ на всей тер-
ритории нашей необъятной Родины. 

Ну и, конечно, очень важно, чтобы 

новые поколения коммунистов были 
верны этой памяти и гордо несли 
Красное знамя. Сейчас у нас по всей 
стране идёт отчётно-выборная кампа-
ния: уже по прохождению конферен-
ций и общих собраний в первичных и 
местных организациях можно сделать 
определённые выводы. 

Наши коммунисты поддерживают ту 
линию, которую проводят Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов и руководство 
партии. Самое главное, что в ходе от-
чётно-выборной кампании у нас есть 
прекрасные примеры преемственности 
поколений: поддержка опытных муд-
рых людей, энергетика людей среднего 
возраста и активность молодёжи. Это 
является важным звеном работы нашей 
партии не только в организационном, 
но и в пропагандистском плане. 

Д.Г. Новиков: 
— Только что в ходе работы пленума 

Центрального Комитета КПРФ Геннадий 
Андреевич Зюганов выступил с докла-
дом, в котором было особо подчёркнуто, 
что Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации представляет собой ве-
ликую антифашистскую традицию. То, 
что коммунисты выполнили эту истори-
ческую роль в борьбе с фашизмом, было 

определено нашими теоретическими 
основами, марксистско-ленинским уче-
нием и классовым неприятием таких 
уродливых явлений, как фашизм, неона-
цизм и бандеровщина. 

Две тысячи человек благодаря воз-
можностям, которые есть у телеканала 
«Красная Линия», посмотрели трансля-
цию с нашего пленума. Практика по-
казывает, что каждый день количество 
граждан, знакомых в том числе и в ви-
деорежиме с материалами пленума, 
будет расти. И я уверен, что большин-
ство этих людей, объективно оценивая 
ситуацию, могут с гордостью для себя 
отметить, что у нашей страны, у совре-
менной России есть такая партия. 

Это партия, которая последователь-
но отстаивает интересы трудящихся, 
последовательно занимает антифа-
шистскую позицию, основываясь на 
глубоком анализе мировых процессов 
и тех процессов, которые идут в Рос-
сийской Федерации.  

Н.А. Останина: 
— Коммунистическая партия всегда 

была сражающейся партией. Но если в 
годы Великой Отечественной войны у 
нас был один фронт, то сегодня у нас два 
фронта. Мы кланяемся в пояс тем отцам 

и матерям, кто потерял своих детей на 
фронтах СВО. Мы всегда будем помнить 
наших ребят: это погибшие 102 комму-
ниста и комсомольца, портреты кото-
рых вы видели сегодня в этом зале.  

Но у нас есть и второй фронт внутри 
страны — социально-экономический. 
Мы боремся за настоящее и будущее 
наших детей. Мы хотим увеличить 
бюджет на образование и хотим обес-
печить всех детей горячим питанием. 
Мы хотим защитить наших стариков, 
вернуть им пенсионный возраст. Ины-
ми словами, задачи здесь, на социаль-
но-экономическом фронте, не менее 
важные, чем там — на фронте горячем. 
И об этом Геннадий Андреевич Зюга-
нов (как и все мы) постоянно говорит 
с трибуны Государственной думы. 

Все наши 74 региональных отделения 
«ВЖС — «Надежда России» работают на 
два фронта в каждодневном режиме: пе-
редаём окопные свечи, маскировочные 
сети, гуманитарные грузы. А в госпиталях 
под неусыпным вниманием наших жен-
щин лечатся бойцы. Для нас равны все: 
дети и семьи участников СВО (не только 
коммунистов и комсомольцев), и все они 
одинаково нуждаются в заботе. 

КПРФ.ру

Слово — участникам пленума

Великая антифашистская традиция
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, его заместители Ю.В. Афонин 

и Д.Г. Новиков и председатель Общероссийского общественного дви-
жения «Всероссийский женский союз — «Надежда России» Н.А. Остани-
на выступили перед журналистами в перерыве пленума.
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКС Днём рождения, комсомол!
27 октября в Москве, 

в Колонном зале Дома 
союзов, при поддержке 
КПРФ состоялся празд-
ничный концерт «Жила 
бы страна родная!», по-
свящённый Дню рожде-
ния Ленинского комсо-
мола и в честь защит-
ников героического Дон-
басса. Со сцены комсо-
мольцев всех поколений 
поздравил Председатель 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганов: 

— Уважаемые товарищи, 
мои друзья, 

любимые соотечественники! 
 
Я вступил в комсомол, когда 

мне не было и 14 лет. Доби-
рался тридцать километров до 
райцентра. Когда вернулся до-
мой, меня встретил отец-
фронтовик, он с первого дня 
сражался за Советскую Роди-
ну вместе со своими братьями 
и сёстрами, потерял ногу под 
Севастополем. Выжил. Много 
лет учительствовал. Отец в 
тот день мне сказал: «Сын, ты 
вступил в Ленинский комсо-
мол. Ленин создал великую 
Советскую народную власть. 
Более честной власти на зем-
ле не было и навряд ли когда 
будет, потому что она всегда 
думала о простом человеке, 
заботилась о детях, женщинах 
и стариках». 

Когда я поступил в универ-
ситет, меня избрали секрета-
рём комсомольской организа-
ции. Ректор Михалёв, тоже ин-
валид войны, талантливый ис-
торик, пригласил меня в свой 

кабинет и сказал: «Геннадий, 
ты пошёл в большую полити-
ку. Запомни, если ты не разбе-
рёшься в сущности ленинско-
сталинской модернизации и 
русского вопроса, то в боль-
шой политике делать тебе не-
чего. Русские создали уни-
кальную цивилизацию, кото-
рая не покорилась ни одному 
нашествию Запада. Советское 
государство — это вершина 
русской цивилизации». 

Ленинский комсомол — это 
уникальная организация. Поч-
ти 200 миллионов наших со-
отечественников прошли ве-

ликолепную школу воспита-
ния пионерии и комсомола. 

Мы продолжаем славные 
традиции ветеранов комсо-
мола. В этом году на Красной 
площади мы приняли в ряды 
пионерской организации 
пять тысяч школьников. Это 
движение нарастает, оно со-
ответствует великому духу 
русской цивилизации, совет-
скому патриотизму и нашей 
народности. 

В 1990-е годы меня судили 
за то, что я остался верен пио-
нерской клятве, комсомоль-
скому билету, военной прися-
ге, Красному знамени Октяб-

ря. Советская история была 
самой космической, самой по-
бедной и самой выдающейся. 

Я очень рад, что сегодня 
этот зал собрал все поколения 
пионеров и комсомольцев, 
что мы продолжаем славное 
дело, которому служили мои 
комсомольские учителя. 

На планете более 200 стран. 
Но только десять имеют ты-
сячелетнюю историю госу-
дарственности. Всего две 
страны, которые за 500 лет 
не потеряли суверенитета, — 
это Россия и Великобрита-
ния. Главная идея Владимира 

Путина — сохранить сувере-
нитет на основе самодоста-
точности. 

Сегодня мы защищаем 
свою Родину. Мы спасём ми-
ровую цивилизацию от ново-
го нашествия. 

Против русских сегодня 
восстали англосаксы, они ско-
лотили блок НАТО. Только нас 
они не сумели поработить. 
Русскому миру англосаксы 
объявили войну на уничтоже-
ние. Но мы выстоим и обяза-
тельно снова победим. 

Мы должны взять себе на 
вооружение всё самое пере-
довое и прогрессивное. 

Я поздравил президента 
Владимира Путина. В Казани 
он провёл блестящую встречу 
БРИКС. Впервые в истории че-
ловечества БРИКС объединил 
четыре цивилизации: рус-
скую, китайскую, индийскую 
и персидскую во имя идеи 
единой судьбы человечества, 
во имя мира и спасения всего 
живого и прогрессивного. 

Принятая на саммите 
БРИКС декларация полностью 
совпадает с нашей програм-
мой возрождения и социали-
зации жизни. 

Когда я служил в Группе со-
ветских войск в Германии в 
специальной разведке, я изу-
чал, как штурмовали Берлин. 
Семь из десяти командиров 
были учителями или дирек-
торами советских школ. По-
ловина из штурмовавших 
Берлин были комсомольцами 
или коммунистами. На колон-
нах рейхстага каждый оставил 
свою надпись. Не было ни од-
ного ругательного слова. Нем-
цы издали альбом, где восста-
новлены эти надписи. Они яв-
ляются свидетельством пат-
риотизма и высокой культуры 
советских воинов. 

Я уверен, что мы справим-
ся. Мы воюем честно и доб-
росовестно. Мы проводили в 
последний путь 102 комисса-

ра. Мы понимаем, что такое 
мир и война. 

С первого дня вместе с Ио-
сифом Кобзоном мы создали 
великое движение «Дети Рос-
сии — детям Донбасса». В 
Снегирях приняли 20 тысяч 
детей. На этом концерте при-
сутствуют представители 
Донбасса. Давайте их попри-
ветствуем аплодисментами. 
Они — настоящие наши 
друзья. 

Мы отправили в Донбасс 
130 гуманитарных конвоев с 
самым необходимым для тех, 
кто сражается на передовой: 
от бронежилетов до медика-
ментов. 

Для нас главная задача — 
одержать Победу. Это трудная 
задача. Война — это худшее, 
что может быть. Но мы обяза-
ны победить. 

Коммунисты, комсомоль-
цы, Донбасс, наша Победа! Мы 
победим! С праздником! 

 
* * * 

С большого телевизионного 
экрана зрителей также по-
здравила с Днём рождения 
комсомола известный совет-
ский композитор Александра 
Пахмутова. 

Весь вечер на сцене испол-
нялись зажигательные танцы 
и звучали патриотические, 
комсомольские песни. Особо 
отметим выступления Ан-
самбля песни и пляски имени 
Александрова, Государствен-
ного академического ансамбля 
народного танца имени Мои-
сеева, Спортивно-танцеваль-
ного ансамбля «Арабески», на-
родного артиста З. Тутова, за-
служенного артиста России  
Ф. Царикати, заслуженного ар-
тиста России Л. Серебренни-
кова, заслуженного артиста Та-
тарстана А. Жалилова, артиста 
театра и кино Н. Сахарова. В 
зале был аншлаг. 
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В  соответствии с Бюджетным кодек-
сом при рассмотрении бюджета в 
первом чтении обсуждается его 

концепция; прогноз социально-эконо-
мического развития страны; изменение 
ВВП и уровень инфляции; направления 
бюджетной, налоговой и таможенно-та-
рифной политики; объём доходов и рас-
ходов; предельный размер внутреннего 
и внешнего долга. Каковы же эти харак-
теристики? 

Прогноз социально-экономического 
развития, положенный в основу расчё-
тов параметров трёхлетнего бюджета, 
умеренно оптимистичный. В числе бюд-
жетных приоритетов глава минфина Ан-
тон Силуанов выделил социальную под-
держку граждан, обеспечение обороно-
способности и безопасности страны, в 
том числе соцгарантии участникам СВО 
и членам их семей, а также решение за-
дач технологического развития. Тут, ко-
нечно, никаких возражений быть не мо-
жет. С такой концепцией все согласятся. 
Другое дело, чем эти приоритеты под-
креплены? 

По итогам нынешнего года ожидается 
рост ВВП на 3,9%, что на 0,7% выше 
среднемирового уровня и на 0,3% выше 
российского показателя прошлого года. 
У наших партнёров по БРИКС — Индии 
и Китая — дела в этом отношении ус-
пешнее. Рост ВВП Индии прогнозиру-
ется в 7,3%, Китая — в 5%. В трёхлетней 
перспективе экономика будет расти 
темпами 2,5—2,8 процента в год, то есть 
уже ниже мирового уровня, что, по сло-
вам лидера КПРФ Геннадия Зюганова, 
«грубо нарушает нашу возможность реа-
лизовать все свои стратегические цели 
и задачи». 

Доходы федерального бюджета вырас-
тут в 2025 году на 11,6% и составят 40,3 
трлн рублей, расходы увеличатся на 5,2% 
— до 41,47 трлн рублей. Таким образом, 
дефицит бюджета оценивается в 1,2 трлн 
рублей (0,5% к ВВП).  

Прогнозируется снижение нефтегазо-
вых доходов (с 31,3% до 27,1%) при уста-
новленной цене отсечения 60 долл. за 
баррель (дополнительно вырученные 
средства, как заведено пресловутым бюд-
жетным правилом, пополнят Фонд на-
ционального благосостояния, который с 
2025 по 2027 год увеличится, согласно 
прогнозу, с 12,9 трлн до 16,5 трлн рублей). 
Ненефтегазовые поступления, напротив, 
увеличатся (в 2025-м — с 68,7% до 72,9%).  

«Формирование бюджета на две трети 
идёт за счёт налога на добавленную стои-
мость, налоговых добавок на экспорт на-
шей продукции, увеличения тарифов и 
штрафов, а он должен увеличиваться за 
счёт экономики», — высказал ещё одну 
претензию к свёрстанному правитель-
ством бюджету Г.А. Зюганов. Лидер фрак-
ции коммунистов указал и на тот резерв, 
который сосредоточен сейчас в руках 
олигархов. Состояния 500 богачей сум-
марно оцениваются в 63 трлн рублей — 
это полтора бюджета нашей страны. 
Между тем государственный долг соста-
вит на конец 2025 года 35,4 трлн рублей, 
или 16,5% от ВВП. Геннадий Андреевич 
призвал руководство страны проявить 
волю в вопросах внутренней политики. 
«Если бы власть наконец заставила оли-
гархов, паразитирующих на наших ре-
сурсах, платить нормальные налоги, если 
бы она устранила их от управления эко-
номикой исключительно в своих инте-
ресах, при формировании бюджета не 
пришлось бы закладывать на трёхлетку 
57-процентный рост расходов на обслу-
живание государственного долга и уре-
зать важнейшие расходы на развитие 
страны и достойную жизнь людей», — 
подчёркивается в программной статье 
Г.А. Зюганова «Нам нужен бюджет побе-
ды!», опубликованной в №114 газеты 
«Правда» от 17 октября. 

В то время, как Банк России борется с 
инфляцией, вздувая ключевую ставку (25 
октября она достигла исторического мак-
симума — 21%), рубль слабеет. В 2023-м 
доллар стоил 84,7 рубля, в бюджете 2024-
го закладывалась цена 91,2 рубля за дол-
лар, на 2025-й прогнозируется 96,5 рубля 
за доллар. Эксперты отмечают, что в 
условиях сокращения притока иностран-
ного капитала на российский финансо-
вый рынок ужесточение денежной поли-
тики уже не очень-то влияет на курс руб-
ля. Если раньше это действительно его 
укрепляло, то сейчас нет.  

Инфляцию тоже не шибко удаётся 
обуздать таким способом: в бюджете 
2024 года закладывалось 4,5%, однако на 
днях Центробанк изменил свой прогноз 
до 8—8,5%, а цель 4,5% отодвинута на 
2025-й. «Чтобы справиться с инфляцией, 
надо развивать производство», — посто-
янно пытаются втолковать ЦБ и прави-
тельству депутаты-коммунисты. 

Тема импортозамещения, ещё недавно 
такая животрепещущая и популярная 
среди высокопоставленных чиновников 
и политиков, всё реже стала мелькать в 
их выступлениях. Сдаётся, правительство 
и вовсе забыло об этой важной задаче, 
стоящей перед страной. О ней напомнил 
в ходе обсуждения бюджета только лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, отметивший, 
что импорт по темпам роста опережает 
экспорт. В 2025 году ввоз товаров в ре-
альном выражении увеличится на 9,2%, 
тогда как вывоз лишь на 3,3%.  

Не раз приходилось убеждаться, что 
иногда исполнение президентских по-
ручений превращается в типичное очко-
втирательство. Например, из уст предсе-
дателя думского комитета по бюджету 
прозвучала такая информация: задачу 
обеспечения в 2024—2030 годах реаль-
ного роста дохода на одного работника 
субъекта малого и среднего предприни-
мательства в 1,2 раза выше роста ВВП 
минэкономразвития возложило на Рос-
стат. Что ж, в совершенстве владея маги-
ей цифр и превращая их блёклые на-
броски в выразительнейшие полотна, это 
ведомство умеет творить чудеса. И по-
ступившая заявка, несомненно, будет ис-
полнена. 

Любят «единороссы» при всяком удоб-
ном случае козырнуть тем, что, дескать, 
выполняются все социальные обязатель-
ства. А уж при рассмотрении бюджета 
эта тема звучала рефреном со всех сто-
рон: и из правительственной ложи, и с 
мест «дислокации» фракции «партии 
власти» и её политических сателлитов. 

Но не всё так гладко. Многие семьи с 
детьми могут ответить этим ораторам, 
что с введением единого социального 
пособия они лишились поддержки госу-
дарства, хотя уровень их доходов высо-
ким не назовёшь.  

Есть что сказать и детям-сиротам, ко-
торые, вступив во взрослую жизнь, фак-
тически оказались бездомными. 268 ты-
сяч сирот не имеют жилья. Для решения 
этой проблемы нужно не менее 140 
млрд рублей. А в бюджете заложено 
только 5—10 млрд рублей. Алексей 
Корниенко, который давно занимается 
этой проблемой, внёс предложение от 
имени фракции КПРФ во время её не-
давней встречи с министром финансов 
ввести налог на сверхприбыли банков. 
В этом году банкиры побили очередной 
рекорд, получив 3 трлн 600 млрд рублей 
прибыли.  

Неправедные доходы получают и неф-
тяные компании: в бюджете 2025 года, 
как и в нынешнем, запланирован об-
ратный акциз на нефтяное сырьё в сум-
ме более 4 трлн рублей. По своей эконо-
мической сути отрицательный акциз — 
это компенсация государством роста се-
бестоимости нефтепродуктов в резуль-
тате увеличения размера НДПИ и транс-
портных расходов, а также в случае сни-
жения экспорта сырого сырья для пере-
работки и сбыта на внутреннем рынке. 
«Нам неоднократно говорили, что демп-
ферный механизм… нужен для того, 
чтобы сдерживать розничные цены на 
бензин, — заметил первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Михаил Щапов. — Од-
нако цены на топливо продолжают рас-
ти. За последние три года 92-й бензин 
подорожал почти на 16%, а дизель, ко-
торый имеет критическое значение для 
народного хозяйства, — на 31%. И, как 
показывает прогноз на 2025 год, цена 
на бензин может подняться ещё на 
16%». С обратным акцизом пора закан-
чивать, считает депутат. 

К вопросу о выполнении правитель-
ством своих социальных обязательств 
первый заместитель председателя коми-
тета Госдумы по науке и высшему обра-
зованию Олег Смолин подошёл издале-
ка. «В российском образовании и меди-
цине кадровый кризис, — отметил депу-
тат. — Вузы и система СПО готовят до-
статочно специалистов, но люди уходят 
в частную медицину, репетиторство и 
куда глаза глядят. По данным РАНХиГС 
при президенте, при нормальной на-
грузке в стране не хватало бы 250 тысяч 
учителей. Причина — прямое несоответ-
ствие оплаты труда его количеству и ка-
честву. Средняя нагрузка учителей по 
стране давно превысила полторы став-
ки... Средняя зарплата за шесть лет уве-
личилась вдвое, а трансферты регионам 
на исполнение указа президента №597 
— лишь на 14%. Большинство регионов 
исполнить указ не смогут. В следующем 
году зарплата педагогов в регионах уве-
личится на 4,5%, что вдвое ниже инфля-
ции». Депутат предложил дополнитель-
ные доходы направить на повышение 
оплаты труда педагогов, медиков и ра-
ботников культуры. 

«Есть поручение президента о строи-
тельстве 350 спортивных комплексов на 
селе, в бюджете, к сожалению, это сложно 
увидеть, — подхватил тему социальных 
обязательств Евгений Бессонов и пере-
шёл к их пенсионной составляющей: — В 
пояснительных записках к бюджетным 
законам говорится о том, что пенсии бу-
дут проиндексированы на 7,3%. А тарифы 
ЖКХ выросли на 11,7%, что явно ущем-
ляет права пенсионеров. При проведении 
пенсионной реформы правительство 
брало на себя обязательства о доведении 
размера пенсии до 40% зарплаты, в соот-
ветствии с рекомендациями МОТ. В на-
стоящее время идёт отрицательная ди-
намика коэффициента замещения. При 
этом ни из федерального бюджета, ни из 
Фонда национального благосостояния, 
который был создан для решения пен-
сионных вопросов, в Социальный фонд 
не запланированы трансферты в этом 
году». Такая бюджетная политика помо-
гает достичь той цели, которую, веро-
ятно, и преследовала «пенсионная ре-
форма»: количество пенсионеров за три 
последних года сократилось. 

Ориентированность бюджета на 
укрепление государственного управле-
ния, безопасности и обороноспособности 
страны фракция КПРФ поддерживает. 
Однако нельзя сказать, что эта линия 
полностью выдерживается. Так, финан-
сирование нацпроекта «Беспилотники» 
сокращено на 50%. «Если сказать об этом 
фронтовикам, то иначе как действием 
«пятой колонны» люди это не воспри-
мут», — открыто заявила г-ну Силуанову 
в ходе уже упоминавшейся встречи главы 
минфина с фракцией КПРФ дважды Ге-
рой Советского Союза, заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по обороне 
Светлана Савицкая. 

Фракция КПРФ при голосовании по 
закону о федеральном бюджете воздер-
жалась, заявив, что будет настаивать на 
принятии во втором чтении предложе-
ний коммунистов. 

Воздержались коммунисты и при го-
лосовании по бюджету ФОМС на бли-
жайшую трёхлетку. При обсуждении про-
екта закона Мария Прусакова подняла 
вопрос о повышении социальных выплат 
работникам «скорой помощи» в сёлах и 
малых городах. Алексей Куринный 
предложил ввести предельный срок ожи-
дания высокотехнологичной медицин-
ской помощи, которое сегодня растяги-
вается на годы.  

От фракции КПРФ выступил Нико-
лай Осадчий. Он заявил, что КПРФ 
принципиально выступает за иную мо-
дель здравоохранения, за централизо-

ванное госбюджетное финансирование, 
что отражено в программных докумен-
тах партии.  

Бюджет фонда – это самая крупная 
часть всех финансов здравоохранения. В 
2025-м его доходы увеличатся по сравне-
нию с нынешним годом на 16,1%, до 4,3 
трлн рублей. На 2027-й доходы фонда за-
планированы в объёме 5,1 трлн рублей. 
Расходы в следующем году составят 4,4 
трлн рублей, в 2026-м — 4,8 трлн рублей 
и в 2027-м — 5,1 трлн рублей. Это при-
близительно 60% всех расходов на здра-
воохранение. Основным источником 
формирования доходов бюджета ФОМСа 
являются страховые взносы на ОМС, их 
доля составит от 86% в 2025-м до 87% в 

2027 году. На долю межбюджетных 
трансфертов приходится 12% бюджета 
фонда. 

Николай Осадчий подчеркнул, что рас-
ходы на здравоохранение составят в бли-
жайшие три года 3,5—3,7 процента от 
ВВП. Тогда как несколько лет назад в По-
слании Федеральному собранию прези-
дент заявил о необходимости доведения 
объёма средств, направляемых на здра-
воохранение, до 5% ВВП. А по всем экс-
пертным оценкам, расходы на здраво-
охранение должны быть не ниже 7—8 
процентов. КПРФ настаивает на увеличе-
нии уровня бюджетного финансирования 
здравоохранения до этой величины.  

«Если не наращивать объём финансов, 
разумеется с учётом контроля эффек-
тивности использования денег, то мы не 
преодолеем катастрофические тенден-
ции к снижению народонаселения, — 
убеждён Н. Осадчий. — Гибельный пере-
вес смертности над рождаемостью — по 
500—600 тысяч человек ежегодно. На-
растает темп вымирания. В нынешнем 
году уже минус 650 тысяч человек». Не 
соотносится с задачами повышения рож-
даемости, с провозглашаемым курсом на 
многодетность уменьшение доли расхо-
дов на родовой сертификат на 400 млн 
рублей в 2025 году и далее ещё на 100 
миллионов. Программа борьбы с онко-
логическими заболеваниями нуждается 
по меньшей мере в индексации с учётом 
инфляции, отметил депутат. 

Разумно ли при дефиците средств еже-
годно в 20—30 млрд рублей тратить на 
всевозможных посредников, коими яв-
ляются медицинские страховые компа-
нии? Вопрос риторический. 

 

В  отношении проекта бюджета Фон-
да пенсионного и социального 
страхования на 2025 год и на пла-

новый период 2026 и 2027 годов фракция 
КПРФ была настроена ещё более крити-
чески. Андрей Алёхин считает, что сни-
жение реального размера пенсий напря-
мую связано с повышением пенсионного 
возраста. И как бы «единороссы» ни пы-
тались изобразить заботу о пенсионерах, 
на деле она выглядит так: в 2015 году на-
кануне отмены индексации пенсии ра-
ботающим коэффициент замещения, то 
есть соотношение средней заработной 
платы к средней пенсии, приближался к 
33%, сейчас он лишь 24%, а к 2027-му 
снизится до 22,6%. Таким образом, «пен-
сионная реформа» не достигла заявлен-
ной цели — роста пенсий опережающими 
инфляцию темпами. Да и регулярное по-
вышение пенсий на уровень инфляции 
рассчитывается некорректно, поскольку 
рост цен на товары и услуги массового 
спроса выше. Вот и получается: о росте 
пенсий отчитались, а пенсионеры стали 
жить беднее. 

Выступая от фракции КПРФ, Алексей 
Куринный разложил по полочкам, из 
чего складывается экономия на пенсио-
нерах. Получить пенсию можно при до-
стижении пенсионного возраста и на-
личии необходимых пенсионных бал-
лов. К 2027 году примерно полмиллиона 
наших граждан будут получать соци-
альную пенсию, которая в два раза 
меньше страховой. Ещё на полтора мил-
лиона человек сократится количество 
пенсионеров из-за повышения пенсион-
ного возраста.  

Практически на 40% упадёт покупа-
тельная способность пенсий. Если на мо-
мент начала «реформы» средняя пенсия 
по отношению к прожиточному мини-
муму пенсионера составляла 188%, то в 
течение грядущей трёхлетки она будет 
убывать: в 2025 году — 153%, в 2026-м — 
142%, в 2027-м — 135%. Едва ли кто-то 
может принять за чистую монету объ-
яснения правительственных чиновников 
и депутатов-«единороссов», что это лишь 
результат новой методики расчётов. Ду-
рят нашего брата так называемые ре-
форматоры.  

Председатель комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина Останина де-
тально проанализировала детские вы-
платы из Социального фонда. Единое 
социальное пособие получают 10 мил-
лионов детей. А всего детей в России 
30 миллионов. «Это всё равно что двух 
обошли, а третьему дали подарок. 
Стыдно, — сказала депутат, обращаясь 
к депутатскому корпусу и сидевшим в 
правительственной ложе чиновникам. 
— Давайте пересматривать критерии 
выплаты единого пособия». Стыдно и 
за ту милостыню в 1200 рублей, кото-
рую государство подаёт тем, кто уха-
живает за ребёнком-инвалидом или 
инвалидом с детства. Эта сумма не ме-
няется уже многие годы. «Когда вы нам 
предложите какое-нибудь решение?!» 
— с возмущением спросила депутат 
представителей Социального фонда. 
Требует решения и вопрос ежегодного 
направления детей-инвалидов на са-
наторно-курортное лечение. Сегодня 
путёвки им предоставляются раз в три 
года. Это нельзя назвать полноценным 
лечением и оздоровлением. «Бюджет 
Фонда пенсионного и социального 
страхования, по сути дела, только от-
ражает сегодняшние реалии, а мы хо-
тим изменить нашу государственную 
политику, повернуть её лицом к лю-
дям», — заявила депутат-коммунист 
Нина Останина. 

Фракция КПРФ проголосовала в пер-
вом чтении против проекта бюджета Со-
циального фонда. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Оптимизм 
без причины

24 октября Госдума, обсудив представленный прави-
тельством проект федерального бюджета на 2025 год и 
плановый период 2026 и 2027 годов, приняла в первом 
чтении главный финансовый документ страны. Также в 
первом чтении были приняты проекты бюджетов Фонда 
обязательного медицинского страхования (ФОМС) и Соци-
ального фонда России (СФР). 

У частники акции встали в 
одиночные пикеты меж-
ду проспектами Будён-

новским и Ворошиловским, у 
здания областного правитель-
ства и напротив городской ад-
министрации. Они развернули 
плакаты «В Ростове нет закона 
для людей, потерявших 
жильё!», «Без квартиры и без 
денег!», «Чиновники Ростова 
оставили меня без жилья!», 
«Требуем субсидии (компенса-
ции) для дольщиков, у которых 
забрали всё!», «Власти Ростов-
ской области — вы создали про-
блему самостроев. Вы и решай-
те её!». 

Первые жертвы строитель-
ных аферистов появились на 
Дону ещё в начале 2000-х. По-
верив в гарантии региональных 
властей, направо и налево да-
вавших добро на новостройки, 
люди бесстрашно вкладывали 
свои деньги в возведение жи-
лых домов. До их сдачи дело за-
частую так и не доходило, 
ушлые строительные компании 
объявлялись банкротами, ухо-
дили от ответственности, остав-
ляя доверчивых ростовчан без 
гроша в кармане и без крыши 
над головой. С каждым годом 
пострадавших от нечистых на 
руку застройщиков станови-
лось всё больше. Уже к 2010 
году только в Ростове-на-Дону 
облапошенными оказались  
3 тысячи человек, всего же на 
Дону обездоленных граждан 
стало почти 5 тысяч, а с учётом 
членов их семей цифра прибли-
зилась к 15 тысячам человек. 

Пострадавшие от строитель-
ных махинаций выходили на 
митинги и пикеты, не раз ста-
новились участниками про-
тестных акций донских комму-
нистов. Обманутые ростовчане 
требовали получения оплачен-
ного ими жилья, наказания мо-
шенников, соблюдения органа-
ми местного самоуправления и 
государственного контроля гра-
достроительного законодатель-
ства. Протестовали против без-
действия местных и региональ-
ных чиновников, которые с лёг-

костью давали разрешения на 
строительство объектов, но не 
брали на себя ответственность 
за творившийся на них про-
извол. Предпочитали отгоро-
диться и не вмешиваться в дела 
«частной лавочки»: сами-де ви-
новаты, твердили чиновники, 
деньги отдали добровольно, по-
давайте в суд. 

Регион к 2018 году вышел в 
лидеры по количеству про-
блемных объектов долевого 
строительства в России. На де-
сятки донских долгостроев об-
ратили внимание на федераль-
ном уровне, вынудив местные 
власти принимать решитель-
ные меры. Был ужесточён конт-
роль на рынке жилищного 
строительства, правоохрани-
тельные органы занялись по-
иском горе-бизнесменов и воз-
буждением уголовных дел. На-
чали оживать замороженные 

стройки, ростовчане, постра-
давшие от жульнических схем, 
стали получать ключи от дол-
гожданных квартир. Руковод-
ство области пообещало, что к 
2024 году проблема дольщиков 
будет решена, но ситуация ока-
залась не столь радужной. 

Самыми обездоленными и 
незащищёнными гражданами, 
попавшими в западню нечест-
ных застройщиков, оказались 
жильцы так называемых само-
строев. Они-то и встали в пикет 
на Большой Садовой, чтобы 
привлечь внимание обществен-
ности и власти к бедственному 
положению, в котором они ока-
зались. По словам участников 
акции, многие из них всю 
жизнь собирали деньги по кро-
хам, во всем себе отказывали, 
влезли в долги, взяли ипотеку и 
наконец приобрели квадратные 
метры у строителей «с надёж-
ной репутацией». Вселились в 
долгожданные квартиры, пла-
тили за право собственности на 
землю и за долю в строении, 
добросовестно оплачивали 
коммунальные услуги и налоги 

на имущество. Но прожив не-
сколько лет, получили иски о 
сносе своих домов, признанных 
незаконным строительством, 
причём за свой счёт. Почему 
региональные и муниципаль-
ные власти предоставляли зем-
лю, выдавали разрешение на 
возведение и ввод в эксплуата-
цию «незаконных» объектов, 
закрывали глаза на нарушение 
градостроительных норм и пра-
вил — вопрос открытый. Край-
ними в этих запутанных схемах 
оказались ни в чём не повин-
ные рядовые граждане. 

При попустительстве адми-
нистраций всех уровней власти 
с 2008 по 2015 год, по данным 
депутата Ростовской городской 
думы, секретаря Ростовского 
горкома КПРФ Натальи Оськи-
ной, потеряли своё жильё по-
рядка 1700 человек. Они оста-
лись ни с чем: не получили в 
качестве компенсации новую 
жилплощадь, не могут рассчи-
тывать на помощь государства, 
поскольку не попали под дей-
ствие Федерального закона 
№214, регламентирующего за-
щиту участников долевого 
строительства, и не были 
включены в реестр обманутых 
дольщиков. 

Пикетчики, прошедшие уже 
десятки судов, требуют внесения 
соответствующих поправок в за-
кон и создания межведомствен-
ной комиссии для разрешения 
своей жилищной проблемы. 
Они намерены добиваться спра-
ведливости при содействии 
коммунистов, которые протя-
нули им руку помощи. 

С поддержкой обездоленных 
граждан продолжит выступать 
фракция КПРФ в областном За-
конодательном собрании, сло-
жившуюся ситуацию на конт-
роль берут депутаты-коммуни-
сты в Госдуме. По словам На-
тальи Оськиной, не первый год 
помогающей пострадавшим от 
махинаций с жильём землякам, 
ей предстоит поездка в столич-
ные министерства и ведомства, 
куда она доставит собранные 
документы и решения много-
численных судебных инстан-
ций. Тем более что, по данным 
коммуниста, региональные 
власти выделили две тысячи 
квартир обманутым дольщи-
кам, которых, если следовать 
статистическим данным, в 
области нет. 

Участники акции надеются, 
что добьются получения офи-
циального статуса и выделения 
заветных квадратных метров. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Пикеты бездомных 
В Ростове-на-Дону протестную акцию провели жертвы 

чиновничьего попустительства
Обманутые дольщики вышли на главную улицу 

донской столицы Большую Садовую с требованием 
признать их пострадавшими от действий недоб-
росовестных застройщиков при попустительстве 
местных чиновников.
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«ГОРЯЧАЯ ТОЧКА»

ТБИЛИСИ. Правящая в Грузии партия 
«Грузинская мечта» победила на парламент-
ских выборах, заручившись поддержкой 
53,9% избирателей. В законодательный орган 
также прошли четыре оппозиционные силы: 
«Коалиция за перемены» (11,03%), «Единство 
— Национальное движение» (10,1%), «Силь-
ная Грузия» (8,8%) и «Гахария — За Грузию» 
(7,7%). Президент страны Саломе Зурабишви-
ли вместе с оппозицией результаты народного 
волеизъявления не признала и призвала граж-
дан выходить на протесты. 

 
СОФИЯ. В Болгарии состоялись седьмые за 

последние три года внеочередные выборы в 
Нацсобрание. По предварительным данным, в 
лидеры выбилась правоцентристская коалиция 
«Граждане за европейское развитие Болгарии 
— Союз демократических сил» (26,08%), вторым 
идёт реформистский блок «Продолжаем пере-
мены — Демократическая Болгария» (14,76%), 
а замыкает тройку считающееся пророссийским  
«Возрождение» (13,81%). Всего в парламент 
прошли девять партий и коалиций, в том числе 
«Движение за права и свободы — Новое нача-
ло», «Болгарская социалистическая партия  — 
Объединённые левые», «Есть такой народ». 

 
ВИЛЬНЮС. Оппозиционная Социал-демо-

кратическая партия Литвы выиграла парла-
ментские выборы в прибалтийской республике, 
завоевав 52 кресла в 141-местном сейме. Вто-
рой финишировала правящая партия «Союз 
Отечества — Литовские христианские демокра-
ты» (29 мандатов), третьей — «Заря над Нема-
ном» (20 мест). В парламент попали ещё пять 
партий, включая «Демократов во имя Литвы» 
(14 мандатов) и партию «Зелёные» (8 мест).  

 
ТОКИО. Правящая Либерально-демокра-

тическая партия Японии оказалась вне кон-
куренции на досрочных выборах в 465-мест-
ный парламент. Однако, получив 191 мандат 
(вместо имевшихся 247), она утратила боль-
шинство  — впервые после возвращения к 
власти в 2012 году. На второй строчке распо-
ложилась оппозиционная Конституционно-
демократическая партия (148 кресел). Далее 
следуют Партия инноваций Японии (38 мест), 
Демократическая партия для народа (28 кре-
сел), партия «Рэйва» (9 мандатов), Коммуни-
стическая партия Японии (8 мест) и т.д. 

 
ТАШКЕНТ. По итогам парламентских вы-

боров в Узбекистане, впервые проводившихся 
на основе смешанной избирательной системы 
(мажоритарной и пропорциональной), в зако-
нодательную палату прошли все пять зареги-
стрированных в республике партий. Победу 
ожидаемо одержал правящий блок «Движение 
предпринимателей и деловых людей — Либе-
рально-демократическая партия Узбекистана» 
с 64 мандатами. «Национальное возрождение» 
завоевало 29 мест, «Справедливость» — 22, 
Народно-демократическая партия Узбекистана 
— 29 и Экологическая партия — 16. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Н апомним, что Иран 
атаковал Израиль бал-
листическими ракета-

ми ещё 1 октября. Это была 
реакция на агрессию Армии 
обороны Израиля (ЦАХАЛ) в 
Ливане. Тогда, несмотря на 
тщательное сокрытие инфор-
мации израильской стороной 
и её бравурные заявления, 
стало известно о поражении 
ряда военных объектов, в том 
числе авиабазы «Неватим». 

И вот, наконец, состоялась 
«ответка» Израиля. Как со-
общила «Джерусалем пост», 
атакам израильских ВВС под-
верглись около 20 объектов с 
целью, цитируем издание, 
«вывести из строя ПВО Ирана 
и нанести ущерб его возмож-
ности в долгосрочной пер-
спективе производить бал-
листические ракеты». Как от-
мечают следившие за ситуа-
цией специалисты, израиль-

ские пилоты привычно не 
стесняли себя государствен-
ными границами и осу-
ществляли пуски ракет из 
воздушного пространства 
Иордании, восточной части 
Сирии и запада Ирака. Эти 
оценки подтверждаются ви-
деокадрами, опубликован-
ными местными жителями в 
соцсетях. 

Иран со своей стороны 
опроверг нанесение серьёз-
ного ущерба, однако признал 
гибель двух своих военнослу-
жащих, которые, по-видимо-
му, служили в частях ПВО. 
Приводятся видеозаписи, на 
которых в небе видны разры-
вы, как утверждается, пора-
жённых израильских ракет. 
Кроме того, Тегеран анонси-
ровал проведение операции 
«Правдивое обещание — 3», а 
об ориентировочных её сро-
ках даже не сообщил. 

Каков реальный ущерб 
Ирана от удара ВВС ЦАХАЛ 
— вопрос спорный. Амери-
канский новостной портал 
axios.com со ссылкой на не-
названные израильские ис-
точники написал, что «был 
выведен из строя важней-
ший компонент программы 
создания баллистических 
ракет». Но если разрушения 
на израильской авиабазе 
«Неватим» были подтвер-
ждены соответствующими 
спутниковыми снимками,  
то в данном случае матери-
ал был почему-то проиллю-
стрирован архивной фо- 
тографией израильского 
премьер-министра Б. Не-
таньяху. В то же время прак-
тически все аналитики об-
ратили внимание на тот 
факт, что иранские нефтя-
ные и ядерные объекты уда-
рам не подверглись. 

Израильские официальные 
лица заявляют, что их страна 
способна нанести гораздо бо-
лее сильный удар. Что ж, со-
мневаться в этом оснований 
нет. Вопрос в том, каким мо-
жет стать новый иранский от-
вет? Удар 1 октября оказался 
существенно мощнее, чем 
первый, состоявшийся в 
апреле. Пару недель назад мы 
писали, что в этом конфлик-
те, возможно, появился но-
вый сдерживающий фактор: 
предположительно успешные 
ядерные испытания в Иране 
5 октября. 

Неудивительно, что ми-
нистр обороны США Л. Остин 
в телефонном разговоре со 
своим израильским коллегой 
Й. Галлантом заявил, что 
предостерегает «любую из 
сторон (то есть и израиль-
скую, и иранскую. — М.Щ.) от 
наращивания напряжённости 
и расширения конфликта в 
регионе». Официальную ин-
формацию об этом распро-
странил пресс-секретарь Пен-
тагона генерал-майор П. Рай-
дер. И это понятно: внутри-
политическая ситуация в 
США накануне выборов пре-
зидента крайне сложная и ва-
шингтонской администрации 

«для полного счастья» не хва-
тает только полномасштаб-
ной войны с возможным при-
менением ядерного оружия 
на Ближнем Востоке. 

Наконец, глава МИД Ирана 
А. Арагчи заявил, что ислам-
ская республика заранее по-
лучила информацию об изра-
ильских ударах и приняла со-
ответствующие меры. От кого 
пришли эти сведения, разу-
меется, сказано не было. 

Как бы воинственно ни был 
настроен Б. Нетаньяху, всё го-
ворит о том, что в данном 
случае основной целью Из-
раиля было сохранить лицо. 
Удар 26 октября был скорее 
символическим. В Тегеране же 
вообще не заинтересованы в 
полномасштабном конфлик-
те. Там хорошо понимают, что 
время работает на Иран, а Из-
раиль и так постоянно нахо-
дится под ударами со стороны 
иранских союзников. 

Пока же по инициативе 
МИД исламской республики 
вопрос об израильской атаке 
будет вынесен на рассмотре-
ние Совбеза ООН. Впрочем, 
ожидать от этого каких-либо 
существенных результатов не 
приходится. 

Матвей ЩАПОВ.

Отныне, чтобы 
«обеспечить доступ-
ность наличных денег 
для жителей по всей 
территории Латвии» 
— именно так за-
является цель нового 
закона, — в банкоматах 
по всей республике дол-
жен быть установлен 
латышский язык. 

 

М ожно, правда, использо-
вать и официальные 

языки других стран Европей-
ского союза и Организации 
экономического сотрудниче-
ства и развития, а также го-

сударств — кандидатов в 
члены этих объединений. Но 
отнюдь не русский язык, ко-
торому где только возможно 
чинятся препоны. В россий-
ском посольстве в Риге ранее 
заявили, что Латвия грубо 
нарушает Конвенцию Совета 
Европы о защите нацмень-
шинств, запрещая использо-
вать русский в неформаль-
ном общении. 

Оппозиционные депутаты 
назвали принятый закон по-
пыткой отвлечь внимание об-

щества от реальных проблем 
прибалтийской республики. 

«Так идите ещё дальше: ес-
ли вдруг человек вставил в 
банкомат карточку и у него 
высветилось имя «Сергей», 
«Андрей» или «Олег», — тогда 
ему вообще не надо давать 
деньги на территории Лат-
вии!» — цитирует ирониче-
ское высказывание депутата 
сейма Линды Лиепиня интер-
нет-портал RuBaltic.Ru. 

 
Илга ВЕТРОВА.

ТРУД И КАПИТАЛ

Забастовка 
рабочих «Боинга» 

продолжается 
 
23 октября стало роковым для аэрокосмиче-

ского гиганта «Боинг». В этот день стали из-
вестны результаты голосования по новым усло-
виям трудового договора. Почти две трети 
участников профсоюза «Международная ассоциа-
ция машинистов и работников аэрокосмической 
отрасли» (IAM) отклонили предложение руковод-
ства корпорации и возобновили забастовку, для-
щуюся уже более месяца.

«Э то явное доказательство то-
го, что, когда компания год 
за годом плохо обращается 

со своими работниками, это влечёт за 
собой последствия. Десять лет ущем-
ления сотрудников не могут быть пре-
одолены быстро или легко. Мы про-
должим вести переговоры до тех пор, 
пока не добьёмся результатов, кото-
рые компенсируют то, что компания 
отняла у рабочих в прошлом», — за-
явил по итогам голосования глава IAM 
округа 751 Джон Холден. Причём во 
время выступления Холдена в штаб-
квартире профсоюза в Сиэтле рядо-
вые активисты скандировали: «Борь-
ба!» и «Забастовка!». 

Напомним, что это уже третий отказ 
от предложения корпорации: преды-
дущие переговоры провалились в 
прошлом месяце. Последние условия 
по контракту включали: повышение 
заработной платы на 35% в течение 
четырёх лет (рабочие требовали 40%), 

а также единовременную премию в 
размере 7 тысяч долларов. 

Однако сделка так и не состоялась. 
Камнем преткновения стали пенсии 
за выслугу лет, которые компания от-
казалась выплачивать. «Мы говорили, 
что пенсия наш главный приоритет, 
наравне с заработной платой. Сейчас 
у нас есть прекрасная возможность и 
самое подходящее время вернуть её. 
Мы должны стоять на своём», — рас-
сказал сотрудник «Боинга» Ларри 
Бест. «Как они могут рассчитывать на 
то, что кто-то останется в компании, 
если у них нет пенсионного плана 
или более выгодных инвестиций?» — 
пожаловался ещё один рабочий Дэр-
рил Шор. 

Также стоит отметить и снижение 
доверия сотрудников к словам руко-
водства, которое в последние недели 
ведёт себя довольно противоречиво, 
сначала заявляя о своей привержен-
ности интересам сотрудников и проф-

союза, а затем принимая решение о 
сокращении 17 тысяч рабочих мест. 

Между тем забастовка значительно 
отразилась на прибылях «Боинга». По 
оценкам аналитиков, ущерб от проте-
стов достигает 1 миллиарда долларов 
ежемесячно. Кроме того, генеральный 
директор организации Келли Ортберг 
отчитался о финансовых потерях свы-
ше 6 млрд долларов в третьем кварта-
ле. Это самый низкий показатель ком-
пании с 2020 года, когда пандемия 
коронавируса привела к снижению 
спроса на самолёты. 

В «Боинге» отказ рабочих от новых 
условий контракта комментировать 
отказались. 

Впрочем, ситуация остаётся серьёз-
ной не только для владельцев компа-
нии, но и для правительства США: 
стоимость акций «Боинга» продолжа-
ет падать, а кризис в корпорации 
означает потерю одного из главных 
поставщиков продукции военного на-

значения. Исполняющей обязанности 
министра труда Джули Су пришлось 
лично вмешаться в конфликт работо-
дателей и профсоюза. Однако по ре-
зультатам голосования стало ясно, что 
это было бесполезно и теперь стороны 
снова должны вернуться за стол пере-
говоров. 

Как писала «Правда», 13 сентября 33 
тысячи рабочих на заводах «Боинг» в 
Вашингтоне, Орегоне и Калифорнии 
объявили забастовку, протестуя против 
нового трудового договора. Сотрудни-
ки корпорации были недовольны ро-
стом заработной платы, не успеваю-
щей за инфляцией. Помимо этого, они 
потребовали увеличения отпусков, а 
также возвращения пенсий, которые 
компания прекратила выплачивать с 
2014 года. Массовые протесты привели 
к остановке производства моделей 
лайнеров Boeing 737 MAX, Boeing 767 и 
Boeing 777. 

Иван ПЛОТНИКОВ.

Никакого русского!

Металлурги отступать 
не намерены

Н а этом крупнейшем предприятии стра-
ны по производству толстого стального 
листа, который очень необходим в ко-

раблестроении, могут выпускать 1,2 миллиона 
тонн этих изделий, а также трубы большого 
размера. Сегодня же ситуацию на «Хуте Че-
нстоховой» её работники называют из ряда 
вон выходящей, катастрофической. Почти ты-
сяча человек не получили зарплату за сен-
тябрь. Руководство в который раз инициирует 
процесс банкротства завода. 

Решение о проведении акции протеста было 
принято после того, как премьер-министр 
страны, министерство госимущества, мини-
стерство промышленности и торговли и агент-
ство промышленного развития проигнориро-
вали обращение коллектива предприятия, на-
правленное в эти инстанции. «Нам необходи-
ма финансовая поддержка, — говорилось в 
петиции, — нужно быстрое решение, согласие 
на предоставление хуте-банкроту кредита для 

обеспечения выплат работникам и заверше-
ния сделки по продаже активов завода новому 
инвестору… Потенциал «Хуты Ченстоховой» и 
важность тяжёлой промышленности прави-
тельству известны…» 

Люди вынуждены бороться. 300 из тысячи 
работников предприятия, специально при-
ехавшие в столицу из города металлургов, 
скандировали: «Хута Ченстохова» к работе го-
това!» 

Безрадостное экономическое положение и 
в других отраслях в Польше. Так, ряд крупных 
автомобильных и почтовых компаний, а также 
железнодорожного сообщения провели мас-
совые увольнения работников. 

Однако как говорят на «Хуте Ченстоховой»: 
«Мы из Шлёнска (Силезия с польского), а это 
особая рабочая косточка, и мы будем доби-
ваться своего, отступать не собираемся». 

 
Ольга КЕЛЕЦКАЯ.

Акцию протеста против банкротства металлургического завода 
«Хута Ченстохова», расположенного в Силезии, провели на днях его 
рабочие у здания канцелярии премьер-министра Польши Дональда 
Туска в Варшаве, сообщила польская радиостанция RMF FM.

Н едавно отпразднован-
ный в Таджикистане 
День независимости 

стал поводом для громких 
заявлений о достигнутых ус-
пехах. В своём обращении к 
народу президент Эмомали 
Рахмон ни словом не обмол-
вился о советской эпохе, без 
которой была бы немысли-
ма таджикская государст-
венность, не говоря уже о 
социально-экономическом 
развитии.  

Жителям навязывается 
мысль, что истинная исто-
рия страны началась только 
в 1991 году. «Достижение 
политической независимо-
сти и образование незави-
симого государства является 
величайшим, самым свя-
щенным и важным явлени-
ем в современной истории 
таджикского народа. Это 
беспримерное событие… за-
ложило прочную основу для 
национального самосозна-
ния нашего народа, стало 
объединяющим фактором 
во имя защиты националь-
ных ценностей и начала со-
зидательных инициатив… 
Благодаря независимости 
таджикское государство 
признано международным 
сообществом, а наша доро-
гая страна принята в члены 
всех самых влиятельных ор-
ганизаций мира», — заявил 
Рахмон. 

А чтобы у граждан не воз-
никло соблазна усомниться 
в благотворности отказа от 
социализма и Советской 
власти, президент перечис-
лил достижения последних 
лет. Здесь и снижение уров-
ня бедности с 83 до 21 про-
цента за четверть века, и 
вывод страны из «коммуни-
кационного тупика» путём 
строительства дорог, тонне-
лей и мостов, и развитие 
энергетической сферы. 
«Только благодаря незави-
симости у нас появилась 
возможность начать строи-
тельство Рогунской ГЭС», — 
объявил Рахмон.  

Это откровенная ложь. 
Госстрой СССР утвердил тех-
нический проект станции 

ещё в 1974 году. К моменту 
разрушения Советского 
Союза была частично по-
строена плотина, проложе-
ны два десятка километров 
тоннелей, выполнены ос-
новные работы по возведе-
нию помещений машинного 
и трансформаторного залов, 
изготовлены две гидротур-
бины. Не будь распада стра-
ны, Рогунская ГЭС, без со-
мнений, давно бы уже рабо-
тала на полную мощность. В 
реалиях современного Тад-
жикистана строительство 
фактически застопорилось, 
не пойдя дальше тех самых 
турбин, что изготовлены 
больше тридцати лет назад. 
Это стало одной из причин 
острого энергетического 
кризиса, о котором недавно 
писала «Правда» (см. номер 
от 8—9 октября с.г.). 

Много вопросов вызы-
вают и другие пункты пре-
зидентской речи, например 
о несомненных успехах в 
борьбе с бедностью. Опуб-
ликованный в середине ок-
тября доклад исследова-
тельской инициативы «Гло-
бальный индекс голода» по-
казал, что Таджикистан на-
ходится в наихудшем поло-
жении среди бывших совет-
ских республик. Согласно 
его данным, почти 9 про-
центов жителей страны 
сталкиваются с постоянной 
нехваткой еды, 18,4 процен-
та детей в возрасте до пяти 
лет из-за недоедания от-
стают в росте, а 5,1 процента 
истощены. За последние го-
ды прогресс практически 
сошёл на нет, а по некото-
рым показателям даже от-
мечено ухудшение. Так, рас-
пространённость детского 
истощения в 2016 году была 
существенно ниже — 3,5 
процента. Кризисная ситуа-
ция подтверждается други-
ми данными. Так, Детский 
фонд ООН (ЮНИСЕФ) со-
общил, что от недоедания в 
республике страдает каж-
дый третий ребёнок.  

В ближайшее время ситуа-
ция может только обост-
риться. Переводы от трудо-

вых мигрантов, которые в 
прошлом году сформирова-
ли почти половину ВВП Тад-
жикистана, демонстрируют 
тенденцию к снижению. На 
этом фоне ускорился рост 
цен на основные продукты 
питания. Молочная продук-
ция подорожала с начала го-
да на 8,3 процента, а если 
сравнивать, например, с 
2016 годом, стоимость вы-
росла в 2—3 раза. Потребле-
ние молока за это же время 
сократилось на 40 процен-
тов — с 60 до 42 литров в год 
на душу населения. Это на-
много меньше утверждён-
ной в республике нормы по-
требления — 115 литров. 

Схожая ситуация с по-
треблением мяса. При нор-
ме 41 килограмм в год оно 
составляет лишь 24 кило-
грамма, а в сельской мест-
ности и того меньше — 20 
килограммов. Главная при-
чина — дороговизна. Только 
за последние месяцы цены 
выросли на 20 и более про-
центов. Килограмм говяди-
ны стоит 100—120 сомони 
(900—1100 руб.). Чиновники 
назвали это «объективным 
процессом», вызванным ро-
стом спроса и увеличением 
числа кафе и ресторанов. 
Вмешиваться в ценообразо-
вание они не намерены.  

В итоге, как признало 
агентство по статистике при 
президенте, доля расходов 
домашних хозяйств на про-
дукты питания выросла за 
последний год с 43 до 48 про-
центов. Сильнее всего рост 
цен ощутили жители столи-
цы. Здесь доля расходов на 
продовольствие подскочила 
с 50 до 57 процентов.  

Руководство постсовет-
ского Таджикистана не мо-
жет не только как следует 
накормить население, но и 
сохранить его здоровье. В 
министерстве здравоохра-
нения сообщили, что в стра-
не не хватает почти 2 тысяч 
врачей. Хуже всего положе-
ние в Хатлонской области, 
где дефицит достиг 720 спе-
циалистов. За провалы вла-
сти расплачивается простой 
народ, а речи руководите-
лей, какими бы пафосными 
они ни были, залатать эти 
прорехи не в состоянии. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Прорехи суверенитета
Таджикистан продолжает удерживать первое 

место на постсоветском пространстве по распро-
странённости недоедания и связанным с ним нега-
тивным последствиям. Рост цен на продукты дела-
ет невозможным решение этой проблемы, однако 
власти источают показной оптимизм. 

Чисто символически 
В ночь на 26 октября Израиль нанёс удар по Ирану в отместку за операцию 

«Правдивое обещание — 2». Ответа, правда, пришлось ждать почти четыре не-
дели, что для израильских политиков и военных нетипично долго. И эта 
затяжка, и результативность удара вызвали вопросы.

Практически одновремен-
но в разных частях мира про-
шли два примечательных 
саммита. В России, в столице 
Татарстана Казани, состо-
ялся саммит стран БРИКС, 
куда вместе с официальными 
участниками, приглашёнными 
странами и лидерами ряда 
международных организаций, 
включая генсека ООН Антониу 
Гутерриша, прибыли пред-
ставители почти сорока го-
сударств. А в эти же дни на 
полинезийском Самоа прохо-
дил саммит Британского Со-
дружества. Но у этих меро-
приятий оказались совершен-
но разные судьбы. 

 

С аммит БРИКС практически все-
ми наблюдателями и предста-
вителями СМИ (в том числе — 

из так называемых недружественных 
России стран) был расценён как ус-
пешный и перспективный с точки 
зрения развития дальнейшего взаи-
модействия его участников и приёма 
в организацию новых членов, единой 
или близко совпадающей оценки 
важных международных вопросов. 
Даже самые ярые недоброжелатели 
России были вынуждены признать, 
что ни о какой изоляции нашей 
страны на международной арене ре-
чи и близко быть не может. Встреча 
на Самоа принесла прямо противо-
положный результат. Она была рас-
ценена политическими аналитика-
ми как тотальный провал Велико-
британии. 

По их мнению, саммит Британско-
го Содружества стал публичным уни-
жением Великобритании. Многие на 
него просто не заявились: лидеры 
Индии и ЮАР Нарендра Моди и Си-
рил Рамафоса предпочли быть на 
саммите БРИКС. Те же, кто приехал, с 
порога начали требовать от Лондона 
выплаты репараций. 

Король Великобритании Карл III и 
премьер страны Кир Стармер попы-
тались снять тему с репарациями с 
повестки дня или хотя бы задвинуть 
её в долгий ящик. Но тщетно: другие 
члены Содружества большинством 
голосов вернули её на обсуждение. 
Тогда британцы согласились предо-
ставить «неденежные» репарации — 
что-то вроде новых студенческих 
программ для выходцев из стран, 
пострадавших от рабства и коло-
ниализма. 

Логика такого шага ясна: денег у 
Британии всё равно на репарации нет, 
в стране острый бюджетный кризис. 
Уже приходится урезать даже траты 

на самих себя, включая военные рас-
ходы. Так, например, численность бри-
танской армии в 2025 году рухнет ни-
же 70 тысяч солдат, это уровень XVIII 
века. Корабли массово списывают, а 
на британских подлодках нынче даже 
заканчивается провизия.  

Не случайно Великобритания го-
товится провести крупнейшую более 
чем за 50 лет реформу министерства 
обороны. Соответствующее заявле-
ние в конце октября было опублико-
вано на сайте правительства коро-
левства. «Министр обороны объявил 
о начале крупнейшей за последние 
50 лет реформы министерства, что-
бы исправить то, что комитет по 
бюджетному контролю называет 
«сломанной» системой по оборон-
ным закупкам, а также для укрепле-
ния обороны Великобритании», — 
отмечается в публикации.  

Так, в минобороны появится долж-
ность директора по национальным 
вооружениям, который будет отве-
чать за оснащение военной техникой 
и за наращивание оборонной про-
мышленности страны. На данный мо-
мент ведётся процесс набора канди-
датов на такую должность.  

«Эти жизненно важные реформы 
ускорят принятие военных решений 
в стране, обеспечат её безопасность 
и достигнут максимальной выгоды 
для налогоплательщиков», — приво-
дятся в документе слова британского 
министра обороны Джона Хили. Он 
подчеркнул, что изменения происхо-
дят на фоне растущих глобальных 
угроз, конфликтов на Ближнем Вос-
токе и на Украине, что требует повы-
шения устойчивости и боевой готов-
ности Великобритании, уточняют в 
связи с этим СМИ. 

 

Впрочем, проблемы Лондона да-
же с обеспечением собственной 
безопасности вряд ли успокоят 

страны Содружества, которые уже 
всячески унижают своего недавнего 
гегемона. Дошло до того, что после 
обсуждения вопроса на саммите ни-
кто даже не захотел принимать спор-
тивные Игры Содружества, проходя-
щие регулярно с 1930 года. Изна-

чально собирались провести их в Ав-
стралии, но и она в последний мо-
мент отказалась. 

Что же касается проблемы репара-
ций «за рабство и колониализм», то 
по этому вопросу все без исключения 
участники саммита, в том числе даже 
британский премьер Кир Стармер, 
подписали специальное коммюнике. 
В нём зафиксирован призыв к «об-
суждению вопроса о возмещении 
причинённого Лондоном ущерба» за 
«бесчеловечную трансатлантическую 
работорговлю».  

Тем не менее, по словам Стармера, 
вопросы размера выплат на встрече 
не обсуждались и Великобритания 
«очень чётко и последовательно» 
придерживается позиции, что вы-
плачивать репарации бывшим коло-
ниям не будет. СМИ при этом отме-
чают, что возможные компенсации 
за рабство могут включать списание 
долгов, образовательные программы, 
создание музеев, экономическую 
поддержку и помощь в области здра-
воохранения. При этом, по свиде-
тельствам тех же СМИ, эксперты оце-
нивают сумму британских репара-
ций, на которые могут претендовать 
бывшие колонии, в 18 млрд фунтов. 

Всё это олицетворяет плачевное 
состояние страны-организатора сам-
мита, которой, как выяснилось, не-
чего предложить бывшим колониям 
в виде реальных инвестиций. Прави-
тельству лейбористов и так прихо-
дится клянчить деньги у Китая, кото-
рый при этом постепенно прибирает 
к рукам далёкие британские владе-
ния и становится благодаря этому 
для Лондона всё более «недруже-
ственным». Но то ли ещё будет на 
фоне стремительного упадка Брита-
нии, который в режиме реального 
времени подрывает и так шаткие по-
зиции Лондона в быстро меняющем-
ся мире. 

Как видим, тем, кто собрался на 
Самоа, в вопросах выработки еди-
ной позиции далеко до тех, кто 
встречался в Казани. Как в прямом, 
так и в переносном смысле… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

РАЗНЫЕ СУДЬБЫ

В Казани — успех, 
на Самоа — 

провал
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ККаакк  ээттоо  ббыыллоо

Одесское терпение  
небезгранично 

На протестном митинге развер-
нули плакаты и читали петиции: 
«История Одессы держится на лю-
дях, память о которых хотят уни-
чтожить!». Азбучная истина! Так 
можно сказать о любом городе. Но 
ведь одесситы действительно осо-
бенные, потому что через 10 лет 
после «евромайдана» ещё могут вы-
разить свой протест! 

В моей практике киевского экс-
курсовода настоящие одесситы все-
гда были узнаваемы. И когда в 2005 
году в большинстве своём выступи-
ли против незаконного третьего ту-
ра президентских выборов и «оран-
жевого майдана». И когда не при-
знали вояк УПА* героями страны. 

В то время информационная вой-
на только разгоралась и любое яркое 
событие играло важную роль. В 2007 
году выходит художественный 
фильм «Ликвидация». И одесситы 
становятся всеобщими любимцами, 
центром притяжения. На автобусных 
экскурсиях по Киеву туристы из раз-
ных городов с ними охотно знако-
мились, обменивались адресами, по-
лучали приглашение в гости. Однако 
традиционные одесские гостепри-
имство и юмор вызывали не только 
всеобщее одобрение, но и зависть. 

Как в хаосе лотерейного барабана, 
где выпадают однозначные и дву-
значные цифры, на моих киевских 
экскурсиях собирались люди, часто 
не совместимые друг с другом. В 
группах нередко вспыхивали дис-
куссии и ссоры. Но большинство 
одесситов умели расположить к себе 
даже непримиримых спорщиков и 
скандалистов. Это очень помогало 
нам, экскурсоводам, в работе с раз-
ными людьми. 

Так случилось и в 2011 году. Пре-
зидентом Украины уже был Виктор 
Янукович. В парламент вместе с ре-
гионалами и не без их помощи во-
шла националистическая партия 
«Свобода»*. Как выяснилось позже, 
«советчики» из своих и иностран-
ные советники сумели убедить ре-
гионалов в том, что соседство такой 
радикальной фракции создаст нуж-
ный контраст и ещё раз обеспечит 
на будущих выборах поддержку 
Януковича. Националисты давно 
присвоили себе территорию «май-
дана» и постоянно проводили там 
свои акции протеста. 

В один из таких дней мои туристы 
увидели из окон автобуса знакомого 
многим актёра Богдана Бенюка. В 
«Ликвидации» он играл роль Леони-
да Утёсова, и его персонаж пел на 
русском языке об Одессе: «Тот город, 
который я вижу во сне». Также Бенюк 
снимался в «Аты-баты шли солда-
ты…» в роли Крынкина и в «Канда-
гаре» в роли бортинженера Вакулен-
ко. В итоге он стал депутатом парла-
мента от «Свободы»*, однопартий-
цем Ирины Фарион и Олега Тягни-
бока. Артист открыто выступал с на-
ционалистическими лозунгами, уча-
ствовал в митингах, стучал пустыми 
бутылками по столам на заседаниях 
Верховной рады. Его часто видели в 
телетрансляциях заседаний парла-
мента рядом с бандеровцами и ру-
софобами Фарион и Тягнибоком. 

Нельзя не напомнить, что одесси-
ты, даже полностью разделяя мне-
ние других людей, отличались уме-
нием спокойно отстаивать свои 
убеждения, не оскорбляя оппонен-
тов. Я же, как экскурсовод, всегда 
отмечала в одесситах главное: ува-
жение, даже преклонение, перед на-
стоящей историей. Ещё в конце XIX 
века одесские газеты писали: «По 
множеству памятников можно су-
дить об умственном развитии стра-
ны». Это касалось не только родной 
Одессы, которая органично стала су-
тью их мировоззрения, но и столич-
ного Киева. Это было проявление 
культуры, фундаментальной и вы-
страданной многими поколениями. 

Одесситы не оскорблялись, а гор-
дились тем, что их край — южная 
окраина русской земли. Но в отно-
шении Богдана Бенюка не сдержи-
вались даже они. Многие туристы 
из Одессы, узнавая его на улице, 
буквально рвались с ним разобрать-
ся. Слышались реплики: «Это у вас в 
Киеве беспредел, а в Одессу пусть 
только сунутся!» 

Возможно, предвидя будущие по-
трясения, одесситы одними из пер-
вых стали покидать страну ещё 
после первого «майдана» 2004 года. 
Разочарование после прихода Яну-
ковича в 2010 году только усилива-
лось. В каждой нашей туристиче-
ской группе жителей Одессы чаще 
других интересовали адреса кон-
сульств и посольств. А после пере-
ворота 2014 года эмиграция исчис-
лялась десятками тысяч.  

Сейчас в Одессе уже давно хозяй-
ничают другие люди. Национали-

стический режим забрасывал в 
местную власть бывшего президен-
та Грузии Саакашвили, десятки его 
грузинских друзей и украинских ра-
дикалов. Гражданское противостоя-
ние, задавленное силой, не смогло 
предотвратить сожжение людей за-
живо в Доме профсоюзов 2 мая 2014 
года. Потом был снос памятника 
Екатерине Второй и мемориальной 
плиты в честь Маршала Советского 
Союза Г.К. Жукова. 

А украинские фашисты тем вре-
менем требуют новых показатель-
ных и унизительных акций. Им нуж-
но, чтобы одесситы сами наступили 
на горло собственной песне и на-
крыли город, как морской волной, 
стихией общей украинизации. Но в 
Одессу только сейчас пришли те 
приёмы информационной войны, 
которые десятилетиями отрабаты-
вались в Киеве. 

Тут нужно сделать отступление и 
напомнить, что ранее в Киеве был 
снесён изящный, созданный с боль-
шим вкусом памятник Пушкину. Он 
был открыт в XIX веке на средства 
родителей учеников гимназии и её 
руководства. Там проводились поэ-
тические вечера и конкурсы. Порт-
реты победителей-гимназистов 
печатались в киевских газетах.  

А одесский памятник Пушкину — 
мировое достояние, его открывали 
на средства горожан ушедших по-
колений. На высоком пьедестале 
бюст поэта, под ним лира. Ниже по 
бокам из ртов морских существ 
бьют струи воды и падают в брон-
зовые вазы. Этот памятник воспет 
во многих художественных филь-
мах. В эти дни к одесскому памят-
нику Пушкина устремляется мно-
жество людей с желанием по-
общаться и сфотографироваться 
здесь, возможно, в последний раз. И 
поэтому назидательную патриоти-
ческую акцию новые хозяева города 
решили проводить именно в парке 
у этого памятника и в удобный для 
них момент военного противостоя-
ния с Россией.  

«Классика пропагандистского жа-
нра» заключается в создании нужной 
атмосферы для пропагандистского 
видеоролика. Поклонники методи-
чек Сороса рассаживают на парковые 
лавочки своих людей. Привлекаются 
для такой работы иногородние сту-
денты, обедневшие актёры и обыч-
ные грантоеды. Условие одно: все 
должны общаться на украинском 
языке, но проявлять себя по-разно-
му. Например, привлекательной де-
вушке уготовлена роль перелисты-
вать у всех на виду сборник стихов 
украинских поэтов. И в то же время 
томно вздыхать от невозможности 
вырваться из «чуждого русского ми-
ра». Другая женщина, постарше, 
изображая скорбь от потери близких 
в боевых действиях, громко вопро-
шает: «Доколе эти памятники будут 
оскорблять их память?!» 

Звучат встречные реплики, начи-
наются споры. В это время с соседней 
лавочки, скрытой густым кустарни-
ком, появляются двое или трое «слу-
чайных прохожих». Как правило, это 
молодые мужчины. Проходя мимо, 
они тоже вступают в дискуссию. А 
когда у защитников памятников на-
чинают сдавать нервы, всем осталь-
ным собравшимся здесь или на лю-
бом другом подобном митинге гро-
зят вмешательством спецслужб и об-
зывают сепаратистами. 

Техника обмана людей напоми-
нает валютных «кидал» 1990-х годов. 

Те же, кто предан власти и обслужи-
вает её, постоянно совершенствуют 
старые приёмы. Они вносят в за-
падные рекомендации местное раз-
нообразие и могут дать фору запад-
ным наработкам. Вспоминаем куп-
леты Высоцкого: «Если в Англии и в 
Штатах недостаток меценатов, пусть 
приедут позаимствуют в Одессе!» 

А что же остальные жители горо-
да? Вынужденные приспосабливать-
ся, надеялись, что их лояльность на-
ционалистическому режиму обес-
печит им привычную жизнь в своей 
ауре, среди дорогих им памятников? 
Но известная одесская политическая 
осторожность и выражение «будем 
посмотреть» перестали работать. 

Пока очевидно только уничтоже-
ние символов города-героя. Речь 
идёт об уничтожении ордена Лени-
на и Золотой Звезды на мемориаль-
ной плите городу-герою Одессе. От-

крыто и безнаказанно вандалы де-
монтировали их с третьей попытки: 
основательно закреплённые симво-
лы Победы сопротивлялись их ло-
мам и молотам до последнего. 

Но полностью подавить одесский 
дух у них не получается. Да, боль-
шинство ещё оставшихся жителей 
Одессы запуганы и подавлены при-
мерами насильственной уличной 
мобилизации. Психологическое и 
эмоциональное воздействие на мир-
ное население отработано давно. 

Поэтому так бесценен нынешний 
одесский протест. Недавно смелая 
молодая женщина попыталась во-
друзить флаг России на постамент 
снесённого памятника Екатерине 
Второй. Она открыто выступила в 
поддержку России. Пошли слухи, 
что она умерла в СИЗО, но на мо-
мент написания статьи известно, 
что женщина под домашним аре-
стом и от своих убеждений не отка-
зывается. Это особенно символично 
накануне Дня освобождения Украи-
ны от фашистов, который отмеча-
ется 28 октября. 

 
Ненависть к освободителю 

Ватутину 
В столице Украины Киеве ещё вес-

ной прошлого года приступили к 
новому этапу декоммунизации. Во-
семьдесят лет назад в феврале 1944 
года бандеровская пуля смертельно 
ранила командующего Юго-Запад-
ным фронтом. Он был самым моло-
дым и прославленным советским 
генералом, получившим это звание 
(комбрига. — Ред.) в 37 лет. Его имя 
Николай Фёдорович Ватутин. Оно 
высечено на мраморном постаменте 
памятника, открытого у его могилы 
в Мариинском парке в 1948 году. 
Проведённая под руководством Ва-
тутина Ровенско-Волынская опера-
ция стала завершающей частью пол-
ного освобождения Украины от Се-
верского Донца до Тисы. 

Десятилетиями украинские на-
ционалисты безнадёжно требовали 
предать забвению его имя, но ради-
калы даже не смели подступиться к 
этому месту. В моей памяти киев-
ского экскурсовода сохранился рез-
кий контраст эмоций, который вы-
плёскивался в этой части нашего 
маршрута. Это восхищение, благо-
дарность и преклонение перед по-
двигом генерала у большинства лю-
дей. А также приступы бешенства и 
угрозы расправиться со стороны 
других. Эти другие были крепко 
сплочённым меньшинством и пре-
дельно агрессивным. Они прямые 
наследники тех, кто в феврале 1944 
года под Ровно устроил засаду и об-
стрелял автомобиль командующего.  

Имя прославленного генерала, 
разгромившего и бандеровские бан-
ды, только бесконечно усиливало 
ненависть к этому месту в Киеве. 
Потому что ещё в 1917—1918 годах 
Мариинский парк стал свидетелем 
краха националистической идеи 
создания Украинской народной рес-

публики (УНР), самостийного про-
екта-однодневки. Этот район в Кие-
ве, где расположен героический за-
вод «Арсенал», стал центром сраже-
ний. Уже тогда украинское прави-
тельство приглашало немцев на свои 
территории. В этот период Граж-
данской войны в городе хозяйнича-
ли немецкие войска и их ставленник 
— Гетман Скоропадский. Его штаб 
находился здесь же, в Мариинском 
дворце, рядом с парком. Отсюда он 
позорно бежал, покинув Украину 
вместе с немцами. Поэтому и на-
следники УНР и вояки УПА* сразу 
присягнули фашистам в начале Ве-
ликой Отечественной войны.  

В этом парке началось оживлён-
ное движение при президенте Лео-
ниде Кучме. Перед выборами в 2004 
году он пытался задобрить ту часть 
Украины, которая никогда за него 
не голосовала. Кучма всячески спо-

собствовал переселению из запад-
ных областей страны известных об-
щественных деятелей, политологов, 
артистов. Он делал вид, что не за-
мечает в Киеве странностей пред-
выборной суеты и откровенной 
подготовки к «майдану». 

Эту часть Печерского района в 
Киеве выделяли особенно, называя 
по-старому — Липки. В густой липо-
вой роще на высокой горе над Дне-
пром в конце XVIII века сформиро-
вались аристократические кварталы 
для дворцов и особняков. Это место 
считалось самым завидным и пре-
стижным для проживания в столице. 
А прогулки в Мариинском парке, 
жемчужине Печерска, для многих 
переехавших в Киев стали знаком 
особого приближения к власти. 

Мы, экскурсоводы, всегда здесь 
обращали внимание на прохожих, 
которые охотно присо-
единялись к туристам. 
На одной из экскурсий 
я рассказала, как созда-
валась скульптура Ва-
тутина из глыбы грани-
та. Автор памятника, 
выдающийся мастер 
Евгений Вучетич, гово-
рил: «Любая личность 
несёт образ своей эпо-
хи». Меня тут же громко 
перебили сразу три че-
ловека, наперебой кри-
чавшие следующее: 
«Он сам образ этой про-
клятой эпохи! Сталин-
ский угодник! Присо-
сался и все заказы при-
своил! Мало ему Треп-
тов-парка в Берлине и 
Мамаева кургана! Он 
ещё и могильные па-
мятники прихватил!» 

Эти три человека не 
были туристами, а про-
сто присоединились к 
нашей группе. Туристы 
же от неожиданности 
окаменели. Методика 
проведения экскурсий 
рекомендует в таких слу-
чаях не вступать в кон-
фликт с посторонними. 
Но в группе явно ожида-
ли моей реакции. Поэтому я решила 
внести ясность. Этот памятник был 
открыт ещё в 1948 году, раньше дру-
гих известных военных мемориалов. 

Сам же Евгений Вучетич в 1941 
году ушёл на фронт добровольцем-
ополченцем. Потом был команди-
ром стрелкового батальона и полу-
чил тяжёлое ранение. Он говорил: 
«Я в каждой идее должен быть сол-
датом». И был им. Во многих стра-
нах его называли «монумент-чело-
век». Мои туристы тут же встрепе-
нулись и сами быстро разобрались 
с недовольными, пристыдив их и 
отогнав. Пока мы возвращались в 
автобус, они ещё пытались нам вдо-
гонку что-то говорить о сталинском 
монументализме. 

Когда такие выпады на экскур-
сиях участились, большинство лю-

дей в автобусах задавали мне и друг 
другу вопрос: как Леонид Кучма, 
сын героя, погибшего на фронте и 
похороненного в братской могиле, 
позволяет разрушать откровенной 
ложью ещё совсем молодую страну? 
По тому, как остервенело будущие 
хозяева «майдана» начали распро-
странять мифы о высшем военном 
руководстве СССР, стало понятно, 
что только историческая память мо-
жет помешать им захватить власть. 

Перед самыми президентскими 
выборами 2004 года на одном из 
маршрутов даже среди наших тури-
стов оказались провокаторы. Они 
перешёптывались как заговорщики 
и всем своим видом демонстриро-
вали неприятие экскурсионного 
текста. У могилы Ватутина, с ехид-
ством и ненавистью, будто я была 
их личным врагом, один из них 
спросил: «А вы знаете, что ранение 
Ватутина не было смертельным? 
Сталин боялся не только Жукова, но 
и других командующих, и не захотел 
спасать генерала!» Это уже был пе-
ребор. Туристы начали возмущать-
ся, и нужна была пауза, чтобы их 
успокоить. Послышались ответные 
реплики о том, что таким, как эти 
люди, лучше «свалить в Европу и 
демонстрировать некомпетент-
ность вместе с проигравшими». 

Сейчас можно констатировать, 
что именно это и произошло. Но 20 
лет назад большинство украинцев 
на обычной экскурсии могли от-
крыто сопротивляться западному 
давлению. «Но всё же ответьте, 
пусть все слышат, почему умер Ва-
тутин?» — подала голос женщина 
из этой же компании. Я объяснила, 
что Ватутин получил тяжёлое ране-
ние в бедро и был перевезён в киев-
ский госпиталь. Врачи настаивали 
на ампутации, но он не соглашался. 
Сопротивлялся, так как был очень 
молодым, всего 42 года. Сталин сра-
зу же направил в Киев главного хи-
рурга Красной Армии генерала Бур-
денко. Умер Ватутин от газовой ган-
грены 15 апреля 1944 года. 

 
Плевок в прошлое  

уничтожил настоящее 
Авторитет прославленного гене-

рала был так неоспорим, что в те го-
ды от экскурсоводов не требовалось 
больших усилий отстаивать факты. 
Люди тогда сами справлялись с вы-
скочками, прозвав их «осведомлён-
но-языкатыми». Но уже становилось 
слишком заметно, что Киев пере-
насыщен представителями будущей 
«оранжевой» оппозиции. 

В Мариинском парке трудно было 
протолкнуться с ноября 2004 года. 
Главная площадь Киева, Майдан, где 
разворачивалась «оранжевая рево-
люция», находилась рядом. Майда-
новцы, сменяя друг друга, слонялись 
толпами по аллеям парка, а в обе-
денный перерыв доедали на лавочках 
сухие пайки от западных спонсоров. 

Если нам с туристами удавалось 
пробиться к памятнику, то скандалы 
и склоки были уже неизбежны. В 
один из таких дней мой рассказ о Ва-
тутине начался с того, что уже в июне 

1941 года он стал начальником штаба 
Северо-Западного фронта. Под его 
руководством на месяц задержали 
продвижение немцев к Ленинграду. 
Ватутин уже в начале войны сумел 
заслужить уважение даже у врага. 

В группе вдруг кто-то прокричал 
на украинском языке: «Зачем нам 
Северный фронт? Что было здесь, 
на Украине?» За меня тут же ответил 
пожилой мужчина-турист: «Чтобы 
здесь что-то было в 1943-м, надо 
было пройти 1941 год!» Остальные 
туристы ещё добавили реплики, на-
зывая кричавших позорниками, 
безграмотными и майданутыми. 

Я решила пока не реагировать и 
продолжала рассказ о том, что 
фельдмаршал Майнштейн и его мо-
торизованный корпус не только по-
пали в клещи, но и были отброшены 

на сорок километров. Это было пер-
вое окружение немцев. Но в группе 
туристов снова зашумели: «Почему 
Ватутина здесь похоронили? Он что, 
герой Украины?» Крикунов поддер-
жали примкнувшие к ним двое без-
дельников из парка. Но с ними боль-
ше не церемонились и просто от-
теснили из группы. Я завершила 
рассказ тем, что генерала считали 
мастером контратак и прорывов. За 
восемь месяцев он разработал 20 
успешных операций. Для нас, экс-
курсоводов, это всё ещё были «ко-
мариные укусы» в преддверии гря-
дущих кощунств и осквернений.  

Президент Ющенко сразу широко 
разрекламировал исключительность 
подхода его команды ко всему ранее 
«привычному и надоевшему». Конт-
раст должен быть ярким, впечат-
ляющим и одобренным народом. 
Публичные монологи Ющенко по-
ражали образностью и попытками 
актёрской игры. «Эти руки ничего 
не крали, — убеждал он публику с 
экранов телевизоров. — А нога ни-
когда не ступит на порог здания, где 
раньше находились учреждения то-
талитарного режима». Популярной 
тогда стала карикатура на Ющенко, 
изображавшая его с повязкой на гла-
зах и подписью: «Эти глаза не виде-
ли, как эти руки крали». 

Для новой администрации пре-
зидент Ющенко облюбовал здание 
в глубине Мариинского парка. Из 
окон старинного особняка откры-
вался прекрасный вид на Днепр и 
равнинное Левобережье. В Мари-
инский парк вернулась суета. Крив-
ляния Ющенко его «люби друзи» 
приняли с восторгом. 

В информационном пространстве 
форма полностью вытеснила содер-
жание. Моду отвергать предыдущие 
ценности подхватили все поклон-
ники «майдана». А в Мариинском 
парке, в главных аллеях, носились 
наперегонки ведущие многих теле-
визионных каналов. С горящим взо-
ром, ничего не замечая вокруг и тол-
каясь, они каждое утро пытались за-
нять место у нового объекта. Здание 
новой администрации президента 
ежедневно воспевалось и называлось 
признаком новой демократии. 

Год 2005-й был юбилейным, от-
мечали 60-летие Победы, и мы про-
водили экскурсии со многими вете-
ранскими организациями. На одной 
из экскурсий я рассказала об июле 
1942 года, когда немцы уже прибли-
зились к Воронежу и рвались к Ста-
линграду. Ватутин сам предложил 
стать командующим фронтом. И его 
в этом решении поддержал Васи-
левский. Немцы считали Ватутина 
гениальным стратегом, боялись его. 
Даже начали разбрасывать листовки 
с призывом ему не подчиняться. Но 
это было бесполезно, очернитель-
ство и клевета успеха не имели. 
Между собой фашисты уважительно 
называли его «Шахматист». 

Тут мой рассказ прервал мужчи-
на, сказавший приказным тоном: 
«При чём тут Воронежский фронт? 
Вы в Киеве экскурсию ведёте! Рас-
сказывайте о боях на Украине!» Этот 
мужчина был в компании несколь-

ких человек. Рядом на площади на-
ходилось здание Верховной рады, и 
в перерыве между заседаниями 
многие избранники народа прогу-
ливались по аллеям парка. Судя по 
наглым манерам и депутатским 
значкам на пиджаках, мои предпо-
ложения оказались верными. Види-
мо, они решили как-то себя про-
явить, в чём-то утвердиться, а за-
одно и унизить меня мимоходом в 
глазах уважаемых людей. 

Участник войны в орденах с лёг-
ким презрением ответил, что Воро-
нежский фронт стал потом назы-
ваться Первым Украинским. Все 
остальные туристы лишь посмея-
лись над депутатом. Реакция вете-
рана и туристов всё же напрягла де-
путатов. Я надеялась, что они оста-
вят нас в покое, учитывая преклон-

ный возраст ветеранов. Но их ком-
пания просто притихла, вниматель-
но слушая экскурсионный текст. Не-
сколько раз они пытались смутить 
меня гримасами и насмешками. 

Мы ходили кругами вокруг памят-
ника Ватутину, рассматривая его со 
всех сторон, и речь шла о назначении 
генерала командующим Юго-Запад-
ным фронтом, о Сталинградской бит-
ве, об окружении 6-й армии Паулюса, 
о недопущении штурма Сталинграда 
немецкой армией. Благодаря тому 
что удалось сковать 14 немецких ди-
визий, 23 ноября 1942 года войска 
под командованием Ватутина и Ро-
коссовского соединились. Блестя-
щий, отточенный ум командующего, 
умение организовать контрнаступ-
ление дали веский повод даже врагам 
называть его «Гроссмейстер». 

Тут депутат не выдержал, толкнул 
мини-речь: «Не прославляйте со-
ветских генералов! Скоро мы его 
отсюда уберём! В Киеве создаётся 
Институт национальной памяти, 
скоро все узнают, сколько солдат 
погибло из-за отсталости советского 
оружия от западного!» Руководитель 
группы ветеранов довольно резко 
попросил депутатов отойти от ту-
ристов и не мешать им слушать. А 
один из ветеранов всё же возмутил-
ся и обратился к своим товарищам: 
«Это они нам расскажут правду, слы-
шали?» Видимо, понимая, что мож-
но позволить себе любые высказы-
вания, депутатская компания бук-
вально сорвалась с цепи. Такие сры-
вы тогда уже стали привычными на 
телевизионных ток-шоу. Но здесь, у 
могилы Ватутина, я впервые увидела 
нескрываемую ненависть к поколе-
нию победителей. 

Другой депутат с умным видом 
пытался убедить, что воевавшие 
знают только свой участок фронта. 
А Институт национальной памяти, 
по его словам, будет изучать и ана-
лизировать ситуацию в целом. На-
пример, почему «тигры» и «панте-
ры» были лучшими танками. Оста-
ваться в парке дольше было невоз-
можно. Я видела, как нервничали 
ветераны, чувствовала их боль от 
несправедливости и предательства 
со стороны власти. Туристическая 
группа уже покидала парк, а кто-то 
из ветеранов всё ещё пытался рас-
сказать депутатам о том, как румы-
ны в 1942 году бежали под Сталин-
градом под страхом окружения, о 
танковом сражении под Прохоров-
кой, где «тигры» горели как факелы.  

В моей экскурсионной практике 
этот эпизод буквально врезался в па-
мять. После захвата власти «оранже-
выми» и пресловутого третьего тура 
выборов президента в 2005 году про-
тивостояние двух Украин стало про-
логом гражданской войны. А осме-
янный даже частью своих сторонни-
ков президент Ющенко спокойно за-
нял старое «тоталитарное» здание 
администрации на улице Банковой. 

Все годы его правления во всех го-
родах Украины единственным спо-
собом выразить протест власти оста-
вался день 9 Мая. А в 2010 году боль-
шинство украинцев снова отвергло 
идеи «майдана»: на выборах прези-
дента победил Виктор Янукович. Ма-
риинский парк снова обрёл статус 
историко-мемориального центра 
Печерского района во время его 
правления. Партия регионов и ком-
мунисты в парламенте не позволяли 
даже вносить в повестку дня вопросы 
пересмотра исторической памяти о 
Великой Отечественной войне. 

К памятнику у могилы Ватутина 
совершали паломничество не только 
9 Мая, но и в День освобождения 
Киева 6 ноября. На Крещатике на 
специальных стендах киевляне и го-
сти города рассматривали фотогра-
фии митинга 1943 года в освобож-
дённом городе. Маршал Жуков и ге-
нерал Ватутин выступали на нём с 
обращением к жителям столицы. 

Гитлеровский фашизм в современ-
ной Украине нашёл последователей. 
Целая армия новых осквернителей и 
разрушителей орудует в городах 
страны. Но, как и сто лет назад и в го-
ды Великой Отечественной войны, 
сейчас неизменной целью для них 
является борьба с Россией. После го-
сударственного переворота в 2014 
году при президенте Порошенко про-
спект Ватутина был переименован в 
проспект пособника фашистов Шу-
хевича. Расправились здесь, в Мари-
инском парке, и с памятниками и 
братскими могилами рабочих и сол-
дат революции. А президент Зелен-
ский завершил декоммунизацию 
сносом памятников Ватутину и Чка-
лову в феврале 2023 года. 

В годовщину 80-летия освобожде-
ния Украины нужно вспоминать тех, 
благодаря кому оно стало возмож-
ным. Наверное, каждый погибший 
советский солдат, от рядового до 
маршала, знал Пушкина. Кто-то вос-
хищался гонимым на Украине Бул-
гаковым, кто-то Ильфом и Петро-
вым. Советская власть сохранила о 
них память и подчеркнула их значе-
ние. Украинские неофашисты от ску-
доумия не понимают, что можно 
снести памятник, но невозможно 
снести память. 

Ирина АРЕФЬЕВА, 
почётный работник  

туризма Украины. 
* Запрещена в РФ.

q Памятник Н.Ф. Ватутину. 
Так выглядел монумент  
до его сноса в феврале 
2023 года.

q Памятник А.С.Пушкину в Одессе.

В города-герои  
вернулись фашисты

Снос памятников на Украине… Кого этим можно уди-
вить? К сожалению, накануне 80-летия освобождения 
Украины от фашистских захватчиков тема уничтожения 
истории главенствует в информационном пространстве. 
А ведь освобождали тогда страну в том числе ради воз-
можности читать и любить ныне гонимого украинскими 
неофашистами Пушкина и других русских гениев. Трудно 
поверить, что сопротивление на Украине ещё возможно. 
Как киевский экскурсовод, многие годы общавшийся с ту-
ристами из Одессы, я хорошо понимаю, что заставило их 
30 сентября организовать митинг протеста. Это мас-
штабные планы власти по изменению всего центра го-
рода. Исторические кварталы являются уникальным 
культурным наследием. Они много лет находятся под за-
щитой ЮНЕСКО. Однако националисты, уже давно захва-
тившие власть в Одессе, проголосовали за снос 19 па-
мятников. С карты прославленного города должны быть 
стёрты имена Пушкина и Бабеля, Паустовского и Катае-
ва, Высоцкого, Ильфа и Петрова.


